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18 декабря в Москве в союзе женщин россии состоялась 
конференция на тему: «Укрепление социального партнерства 
для исполнения «национальных целей и стратегических задач 
развития российской федерации до 2024 г.». (содействие реа-
лизации национальных проектов).

В конференции приняли участие руководители 70 региональ-
ных отделений СЖР, представители федеральных министерств 
России, работающих в социальной сфере.

В своем выступлении председатель Союза женщин России, 
член Совета Федерации Федерального Собрания РФ Е.Ф. Лахо-
ва, представила участникам анализ социальных инициатив Сове-
тов женщин, особо отметив, что все они отвечают целям и зада-
чам национальных проектов социально-экономического развития 
страны, большинство которых осуществляется на добровольной 
основе.

Для Союза женщин России особо значимыми станут пять на-
циональных проектов: «Демография», «Здравоохранение», «Об-
разование», «Культура», «Экология». 

На конференции руководители подразделений федеральных 
министерств выступили с информацией о перспективах реализа-
ции национальных проектов в социальной сфере: «Демография», 
«Здравоохранение», «Образование», «Культура».

Председатели региональных отделений Союза женщин России 
представили социальные проекты женсоветов, отвечающие целям 
стратегических социально значимых задач, обозначенных в «На-
циональных целях и стратегических задачах развития Россий-
ской Федерации до 2024 г.».

Лахова Е.Ф. также информировала об Указе Президента РФ 
№ 706 от 11. 12.18 относительно изменения статуса СЖР на об-
щественно-государственную и переименовании Союза в Обще-
российскую общественно-государственную организацию «Союз 
женщин России».

По итогам работы участники конференции приняли Резолю-
цию.

далее представлены выступления участников конференции.
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Лахова Екатерина 
Филипповна —  
председатель Союза 
женщин России, член 
Совета Федерации 
Федерального Собрания 
РФ.

Дорогие подруги!
Искренне рада очередной встрече с вами в Москве, в Союзе 

женщин России. На нашу конференцию прибыли представители 
региональных отделений Союза женщин России из 70 регионов 
России. 

На завершающей 2018 год конференции мы подведем итоги 
уходящего года и проанализируем насколько социальные иници-
ативы Советов женщин отвечают целям и задачам 12-ти Нацио-
нальных проектов социально-экономического развития страны, 
разработанных Правительством РФ. Мы определим, каков будет 
вклад Союза женщин России в решение стоящих перед страной 
всеобъемлющих задач. 

Как вам уже известно, накануне вышел Указ Президента РФ 
№ 706 от 11.12.2018 относительно изменения статуса СЖР, кото-
рый отныне станет общественно-государственной организацией. 

В нашей конференции принимают участие представители фе-
деральных министерств. Это: Ярилова Ольга Сергеевна, заме-
ститель министра культуры Российской Федерации. Хамардюк 
Анна Владимировна, директор департамента стратегии, анализа 
и прогноза Министерства просвещения Российской Федерации. 
Чугаев Дмитрий Владиславович, заместитель директора депар-
тамента мониторинга, анализа и стратегического развития Ми-
нистерства здравоохранения. Страхова Елена Викторовна, заме-
ститель директора департамента демографической политики и 
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социальной защиты населения Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации. Попович Лариса Дмитри-
евна, директор Института экономики здравоохранения Высшей 
школы экономики. 

Также среди наших гостей Гордеева Марина Владимировна, 
член Бюро правления Союза женщин России, Председатель прав-
ления Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации, и Галкина Галина Николаевна, почетный председа-
тель Союза женщин России.

Среди 12 национальных проектов для Союза женщин России 
особо значимыми являются пять проектов: «Демография», «Здра-
воохранение», «Образование», «Культура», «Экология». 

Задачи в этой области четко сформулированы в одном из По-
сланий нашего Президента: «Смысл всей нашей политики – сбе-
режение людей. Умножение человеческого капитала как главного 
богатства России. Поэтому наши усилия направлены на поддерж-
ку традиционных ценностей семьи, на демографические програм-
мы, на улучшение экологии, на здоровье людей, на развитие об-
разования и культуры».

Именно этими смыслами, которые касаются преодоления бед-
ности, повышения качества жизни и сбережения народа руковод-
ствуются наши Советы женщин в своей практической работе.

Приоритеты Союза, обозначенные в программе «Равенство. 
Развитие. Мир в XXI веке», в полной мере соответствуют постав-
ленным задачам. И мы можем поделиться позитивным опытом 
работы наших региональных отделений в решении обозначенных 
стратегических социально значимых задач.

В национальный проект «Демография» вошли программы по 
поддержке семей, содействию занятости женщин, а также укре-
плению здоровья и созданию условий для активного долголетия 
старшего поколения. 

На протяжении десятилетий стержневым направлением де-
ятельности региональных Советов женщин является программа 
«Крепкая семья — стабильное государство», неразрывно связан-
ная с подпрограммами: «За обеспечение устойчивого развития и 
социальной безопасности», «Духовность. Культура. Здоровый об-
раз жизни». 

Союз женщин России всегда считал семью главным фактором 
народосбережения. Наш проект, нацеленный на реализацию Пла-
на основных мероприятий Десятилетия детства и Плана реализа-
ции Концепции государственной семейной политики, мы назвали 
«Россия — территория детства».
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В рамках данного проекта региональные Советы женщин со-
вместно с Советами отцов ведут адресную, профилактическую ра-
боту с молодыми семьями, семьями, находящимися в зоне соци-
ально-экономического риска, по поддержке многодетных семей и 
продвижению позитивного опыта благополучных семей. Это со-
ответствует одному из направлений проекта «Демография».

Как пример позитивного опыта, особо отмечу системные мно-
гоуровневые, многосторонние социальные проекты Алтайского, 
Иркутского, Вологодского региональных отделений, которые ре-
ализуются на основе соглашений с государственными структура-
ми, другими общественными организациями. 

Еще одним приоритетным направлением в этой области явля-
ется федеральный проект "Старшее поколение", нацеленный на 
увеличение продолжительности жизни. 

Как вы помните, в Послании Федеральному Собранию РФ 
Президент РФ Владимир Путин поставил цель к 2030-му году во-
йти в число стран со средней продолжительностью жизни не ме-
нее 80 лет.

Одним из важных условий продолжительности жизни являет-
ся активное долголетие. Уже не первый год Союз женщин Рос-
сии и его отделения реализуют проект «За здоровое активное 
творческое долголетие». Более 20 лет Курским региональным 
отделением осуществляется просветительская-образовательная 
программа «Народный университет старшего поколения» (сеньо-
ров). Востребованность и жизнь, наполненная смыслом, являют-
ся важнейшими составляющими долголетия старшего поколения. 
Этот опыт переняли и другие региональные отделения и успешно 
развивают его.

Перейдем к деятельности Союза женщин России, касающейся 
национального проекта «Здоровье».

В целях содействия демографическому развитию, улучшению 
здоровья и сохранению репродуктивного потенциала России, во 
исполнение Национальной стратегии действий в интересах жен-
щин на 2017-2022 годы региональные отделения работают в рам-
ках проекта СЖР «Сохранение здоровья женщин всех возрастов». 

Являясь одним из исполнителей Национальной стратегии в 
части «Здоровье женщин всех возрастов», Союз женщин России 
организовал на своей площадке конференцию на указанную тему. 
В развитие этой темы в рамках 2-го Евразийского женского фо-
рума, по инициативе СЖР и при поддержке Минздрава РФ была 
организована открытая дискуссия: «За здоровье женщин всех 
возрастов. Золотой век серебряного возраста 50+».
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На площадке форума состоялся обмен мнениями и передовым 
опытом ведущих специалистов в области медицины по основным 
заболеваниям поколения «серебряного возраста». Участники об-
судили самые злободневные вопросы, связанные с эндокриноло-
гическими, психологическими, сердечно-сосудистыми, онкологи-
ческими заболеваниями, заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата, а также пути расширения участия некоммерческого сек-
тора в реализации поставленных задач. 

Эта инициатива была поддержана рядом региональных отде-
лений, которые организовали подобные площадки в различных 
субъектах РФ, предварительно изучив существующие проблемы 
и показатели заболеваемости, обозначив конкретные меры и пути 
по решению существующих проблем. 

Особое внимание Советы женщин совместно с Советами от-
цов уделяют проектам по приобщению к здоровому образу жиз-
ни, повышению качества жизни и ответственному отношению к 
своему здоровью, пропаганде физической культуры и спорта, а 
также поддержке тяжело больных одиноких людей. «Формирова-
ние здорового образа жизни» — это также одна из составляющих 
нацпроекта «Здоровье».

Принимая во внимание негативную тенденцию к увеличению 
уровня заболеваемости среди мужчин, Советы женщин стали 
инициаторами весьма актуального проекта – «Мужское здоро-
вье – залог здоровья будущего поколения», который реализуется 
совместно с Советами отцов.

Развитие первичной медико-санитарной помощи жителям ма-
лых сел и поселений также предусмотрено нацпроектом «Здоро-
вье». В этой связи хочется особо отметить социальные проекты 
целого ряда региональных Советов, направленные на организа-
цию оказания бесплатной медицинской и консультативной помо-
щи жителям отдаленных сельских поселений.

Нацпроект «Здоровье» особо выделяет еще одно направле-
ние — формирование системы защиты прав пациентов. Этот во-
прос неоднократно поднимался на конференциях Союза женщин 
России, и региональные отделения должны определить свою роль 
в содействии формированию эффективной системы защиты прав 
пациентов.

Касательно национального проекта «Образование», Союз жен-
щин России также имеет примеры позитивных практик:

На Итоговой конференции Союза женщин России в 2017 году 
перед женсоветами была сформулирована задача по организации 
непрерывного родительского образования. Это связано с назрев-
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шей острой необходимостью подготовки будущих родителей к 
семейной жизни и воспитанию детей. В связи с этим региональ-
ными отделениями были организованы «Школы родительского 
просвещения и образования». 

Вот уже пятый год реализуется просветительский проект 
«Школа гражданской активности» – школа подготовки кадрового 
резерва региональных женсоветов. Около 600 выпускников уже 
получили соответствующие сертификаты об окончании школы. 

Обучение ведется на основе трансляции и тиражирования уже 
наработанного позитивного опыта реализации социально значи-
мых проектов. Здесь в роли наставников выступают опытные ру-
ководители региональных отделений СЖР. 

Программа Школы предусматривает обсуждение актуальных 
тем. Так, в этом году на 2-х Школах обсуждались темы: «От Наци-
ональной стратегии действий в интересах детей — к Десятилетию 
детства» и «Деятельность Советов женщин в интересах Семьи, 
Родительства, Детства в Год добровольца в России».

Предусмотрено также правовое просвещение и обучение мето-
дике оформления заявок и отчетности на грантовую поддержку.

Сегодня идет процесс создания школ женского лидерства в ре-
гионах. И мы рекомендуем всем нашим организациям отнестись 
с большей ответственностью к подготовке в своих регионах буду-
щих лидеров женского движения.

Следующее направление — это содействие подготовке молоде-
жи к самостоятельной трудовой жизни, осознанному выбору про-
фессии, развитию способностей и талантов у детей и молодежи. 
Занятия ведутся на общественных началах опытными наставни-
ками, обладающими высокими профессиональными и нравствен-
ными качествами. 

На площадке Союза прошли также тематические конферен-
ции, круглые столы, инициированные Ресурсным центром СЖР 
на тему: «Семья и одаренные дети – векторы развития российско-
го общества», «Женщины в науке – ресурс развития России».

Перейдем к Национальному проекту «Культура».
Работая непосредственно с людьми и хорошо зная запросы 

граждан, моральный климат в обществе, мы твердо убеждены, что 
репродуктивность здоровой нации, решение таких задач, как про-
филактика и укрепление здоровья, сохранение творческого дол-
голетия, образование и наука, культура и искусство, экономика и 
политика в огромной степени зависят от духовно-нравственного 
и социального здоровья каждого человека, семьи, общества, на-
ции в целом.
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В этой связи напомню слова Президента РФ: «Именно в куль-
туре концентрируется историческая память и духовная энергия 
народа. Её важнейшие задачи – это сбережение и приумноже-
ние уникального культурного наследия России, формирование и 
укрепление ценностей, объединяющих наше общество, воспита-
ние высокой нравственности. Всё это подвластно только культу-
ре». 

Не одно десятилетие региональные отделения Союза женщин 
России реализуют проекты, направленные на укрепление духов-
но-нравственного здоровья семьи, общества в рамках программы 
«Духовность. Культура. Здоровый образ жизни».

Далее перечислены некоторые из них.
Практически все отделения активно участвуют в проекте 

«Волна памяти», посвященном ратному и трудовому подвигу со-
ветского народа в Великой Отечественной войне, укреплению 
связи поколений, другим памятным историческим датам, именам 
и событиям в истории России.

«Символы малой Родины» — проект сотрудничества регио-
нальных женсоветов с учреждениями культуры и образования 
в гражданско-патриотическом воспитании детей и молодежи. 
Стартовыми площадками стали уже положительно зарекомендо-
вавшие себя региональные проекты по гражданско-патриотиче-
скому воспитанию Курского, Псковского и Севастопольского от-
делений. В проект активно включились 18 регионов России. Мы 
обязательно продолжим этот проект, созидательный заряд и воз-
можности которого неисчерпаемы.

В этом же ряду стоят совместные проекты Советов женщин и 
Советов отцов с молодежным добровольческим движением в во-
енно-спортивных клубах, исторических и краеведческих кружках 
в сфере сохранения историко-культурных памятников, наследия 
народов России.

Уже не первый год в регионах на базе библиотек реализуется 
проект «Семейные чтения». Это проекты: «Читаем вместе», «По-
читай мне, мама», «Почитай мне, папа», «Читающая семья – чита-
ющая нация», «Помощь сельским библиотекам». В ряде регионов 
проект реализуется в партнерстве с Российской школьной библи-
отечной ассоциацией, являющейся коллективным членом СЖР.

Все эти инициативы являются надежной основой для содей-
ствия реализации федерального проекта «Творческие люди», 
призванного содействовать укреплению российской гражданской 
идентичности на основе духовно-нравственных и культурных 
ценностей народов Российской Федерации. 
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В регионах по инициативе региональных отделений развива-
ется еще одно направление — организация детских и взрослых 
театральных студий, творческих школ и выставок детского твор-
чества. Развитие подобных проектов будет содействовать реали-
зации федерального проекта «Культурная среда».

В октябре текущего года на заседании Совета по межнацио-
нальным отношениям Президент Владимир Путин, заявил: «что 
стратегия государственной национальной политики должна быть 
синхронизирована с теми целями, задачами, которые были обо-
значены в послании и в майском указе».

На протяжении всей истории объединяющей идеей Союза 
женщин России является понятное женщинам всех националь-
ностей и вероисповеданий стремление сохранить благополучие 
своей Семьи, духовно-нравственное и физическое здоровье детей, 
содействовать гражданскому миру и согласию в нашем общем 
Доме — Россия. 

Что касается Национального проекта «Экология», пятый год 
продолжается работа Советов женщин совместно с Советами от-
цов в русле добровольческих эколого-патриотических акций в 
рамках проекта СЖР «За чистый Дом, чистую Страну, чистую 
планету».

Ситуация с охраной природных ресурсов в РФ становится с 
каждым годом всё сложнее, а возникшие проблемы — всё более 
глобальными. Убедительно прошу все региональные отделения 
проявить максимум инициативы в проекте «За чистый Дом, чи-
стую Страну, чистую планету». Особое внимание следует уделять 
участию детей в добровольческом экологическом движении. Как 
показывает практика, экологически грамотные дети, воспитанные 
в любви к природе родного края, способны научить своих родите-
лей бережному отношению и сохранению жизни на Земле.

Сегодня мы подводим итоги нашей деятельности за 2018 год.
И поэтому я не могу не остановиться еще на одном новом на-

правлении, которое мы выделили в отдельную программу: «Жен-
щины за возрождение села».

Многие женсоветы на протяжении десятилетий уже ведут про-
екты, направленные на поддержку сельской семьи, исконных тра-
диций сельчан, содействие восстановлению социальной структу-
ры, продвижение здорового образа жизни. 

Мы ввели в практику проведение ежегодной межрегиональной 
конференции – «Село в порядке — страна в достатке» при под-
держке наших региональных отделений. В этом году конферен-
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ция прошла на базе Ставропольского регионального отделения 
СЖР с участием Департамента развития сельских территорий 
Министерства сельского хозяйства РФ, Комитета сельских жен-
щин, образованного в рамках Министерства, соответствующих 
региональных министерств, представителей сельских женсоветов 
регионов Северного Кавказа и Юга России.

Несколько слов о международной деятельности СЖР. 
Она включает в себя активную работу наших представителей 

на площадках ОБСЕ и ШОС, других международных организа-
ций, двусторонние связи региональных отделений с женскими 
организациями Белоруссии, Казахстана, Китая, и участие пред-
ставителей 30 региональных отделений СЖР на площадках 2-го 
Евразийского женского форума.

Особо хочется отметить успешное развитие приграничного 
взаимодействия в рамках Евразийского сотрудничества Орен-
бургского регионального отделения с Национальной комиссией 
по делам женщин и семейно-демографической политике при Пре-
зиденте Республики Казахстан. 

В целях укрепления и развития приграничного сотрудничества 
в 2019 году на базе Саратовского регионального отделения Союза 
женщин России запланирована встреча с нашими коллегами из 
Казахстана. В рамках встречи планируется обсуждение путей и 
форм укрепления гуманитарного и делового сотрудничества, в 
частности, волнующие нас вопросы положения сельских женщин.

5 декабря 2018 года были подведены итоги Года добровольца 
в России, и мы можем с уверенностью сказать, что все эти годы 
большинство социальных инициатив Советов женщин осущест-
влялись на добровольной основе — это наш реальный вклад в Год 
добровольца в России.

Хочу обратить ваше внимание на то, что главным принци-
пом эффективного осуществления социальных проектов, кото-
рые приводят к реальным позитивным результатам — это объ-
единение усилий государства, Союза женщин России, других 
общественных структур, на основе подписанных многосторонних 
многоуровневых соглашений. Мы с удовлетворением можем кон-
статировать, что социальные инициативы наших региональных 
Союзов женщин нередко становятся источником социальных ин-
новаций. Многие методы их работы были внедрены и стали ча-
стью государственной и муниципальной политики. 

И теперь немного об информационном сопровождении. 
Эта работа требует усовершенствования, использования более 

эффективных методов и механизмов продвижения деятельности 
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СЖР и его региональных отделений. Мы намерены провести фе-
стиваль региональной женской прессы, а также сделать анализ 
сайтов региональных отделений. 

Завершая выступление, хотела бы поблагодарить Вас за рабо-
ту, которую Вы ведете в регионах. Задачи, стоящие перед страной, 
настолько всеобъемлющи, что для их выполнения необходима 
консолидация сил государства и общества. Мобилизация потен-
циала гражданского общества на выполнение Национальных про-
ектов — вот задача, которая стоит перед Советами женщин. 

Теперь, друзья! Я предлагаю послушать компетентное мнение 
наших уважаемых гостей — представителей федеральных мини-
стерств, относительно основных механизмов, мер и действий по 
реализации национальных проектов «Демография», «Здоровье», 
«Образование», «Культура». Указом Президента четко дано по-
ручение относительно обеспечения представительства в руково-
дящих органах Союза женщин России Министерства культуры, 
образования, здравоохранения, труда и социальной защиты.

ЯРиЛова ольга Сергеевна — 
Заместитель министра культуры 
Российской Федерации

Прежде всего позвольте поздра-
вить вас с выходом Указа Президента 
РФ № 706 от 11. 12.18 «Об Общерос-
сийской общественно-государствен-
ной организации «Союз женщин 
России», потому что это действи-
тельно очень значимое событие. Се-
годня принято решение, что я войду в 
состав Бюро Правления Союза. Мне, 
конечно, в первую очередь, хотелось 
бы выразить огромные слова благодарности Союзу, который име-
ет заслуженный авторитет не только в России, но и за рубежом. 
Об этом свидетельствуют многочисленные ваши награды, в числе 
которых почетный диплом Организации Объединенных Наций 
«Посланец мира».

Я сегодня очень рада рассказать о национальном проекте 
«Культура», и на, то есть две причины. Их, наверное, больше, но 
я назову две основные. Потому что в рамках национального про-
екта «Культура» есть механизмы поддержки тех мероприятий, 
которые вы уже реализуете, и которые вы, я уверена, еще буде-
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те реализовывать в течение вашей деятельности. Во-вторых, кто, 
кроме нас, женщин, знает, где лучше и правильнее отремонтиро-
вать или построить клуб? Или где живут наши талантливые дети, 
которым нужна поддержка, и о которых нужно стучать во все ко-
локола. В рамках национального проекта «Культура» существует 
такая поддержка.

Начну издалека. Все-таки хочу вас погрузить в ту историю и 
в те основные направления, которые мы реализуем на протяже-
нии нескольких лет в министерстве. Потому что тот потенциал 
нашей культуры был заложен благодаря пристальному внима-
нию руководства страны, которое уделяется нашей сфере в по-
следние годы. Первый эффективный шаг в этом направлении 
был сделан в 2014-м году, ознаменовавшем триаду культурных 
годов. 2014-й год был объявлен Годом культуры, его сменил Год 
литературы, затем Год российского кино. 2019-й год объявлен 
Годом театра, и, надеюсь, мы с вами будем эффективно его реа-
лизовывать.

Интересно, что по данным социологического опроса самым 
любимым местом культурного досуга почти 40% опрошенных 
россиян назвали именно театр. В этом году наметился существен-
ный рост доли русских классиков в театральной постановке. Мы 
не первый год уделяем особое внимание повышению доступности 
театрального искусства, стимулируем гастрольную деятельность, 
активно привлекаем в театр молодежь.

В рамках проекта «Культура нашей малой родины», реали-
зуемого совместно с партией «Единая Россия», мы продолжаем 
поддерживать театры малых городов и детские театры. И мне бы 
очень хотелось, чтобы региональные отделения Союза женщин 
России активно участвовали в этом процессе. В 2018-м году мы 
поддержали около трехсот театров практически во всех регионах 
нашей страны.

Отдельного упоминания достойна программа «Большие га-
строли», которую мы реализуем вот же несколько лет. Основная 
задача этой программы – охватить удаленные регионы, которые 
в силу своего положения практически лишены возможности 
смотреть спектакли лучших театральных коллективов России. 
И в этом году эта программа впервые охватила все субъекты 
Российской Федерации. Число показов превысило две тысячи, а 
общее количество зрителей составило 750 тысяч человек. Может 
быть, это и не очень большие показатели, но рекордные за вре-
мя реализации этого проекта. Надеюсь, что и дальше они будут 
только расти.
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В рамках «Больших гастролей» проводятся гастроли детских 
спектаклей. По итогам года 100 театров приняли участие в дет-
ской программе, провели более 800 показов почти во всех регио-
нах страны. Мы продолжаем реализацию проекта «Филармони-
ческие сезоны». И в текущем году более 150 концертов состоялось 
в 55-ти городах нашей страны. Для тех городов, где еще не было 
гастролей прославленных коллективов, создан специальный про-
ект – «Всероссийский виртуальный концертный зал». Это новый 
уровень продвижения академического музыкального искусства, 
позволяющий в режиме онлайн слушать концерты в исполнении 
известных российских коллективов и исполнителей во всех реги-
онах России. И за период с 2014-го года у нас появилось около 300 
таких залов.

Совместно с партией «Единая Россия мы реализуем также 
проект «Местный Дом культуры». И более двух тысяч сельских 
домов культуры за последние два года получили поддержку – 
были оснащены современным оборудованием, смогли сделать 
ремонты.

Я не случайно так много говорю о регионах. Внимание к ним 
сегодня – безусловный приоритет нашей культурной политики. 
Исторически сложилось, что культурная жизнь концентрируется 
в больших городах, в наших столицах. И именно на устранение 
этой диспропорции и направлен наш национальный проект, на 
обеспечение равных условий доступа к лучшим образцам отече-
ственной культуры и искусства. Равный доступ должны иметь 
жители малых городов, деревень, отдаленных культурных цен-
тров. Необходимо развить и модернизировать сеть учреждений 
культуры. Она должна стать основой для устойчивого, качествен-
ного расширения культурного пространства страны. Именно на 
все это направлен национальный проект «Культура», в рамках ко-
торого и реализуются упомянутые ранее проекты.

Остановлюсь на нескольких ключевых, на мой взгляд, меро-
приятиях, потому что их можно использовать, что называется, в 
благих целях. На протяжении последних трех лет мы построили, 
создали в 37-ми субъектах Российской Федерации центры куль-
турного развития, которые стали своеобразными драйверами раз-
вития культуры в своих регионах. Мы увидели, как работают эти 
многофункциональные центры, и решили в рамках национально-
го проекта «Культура» продолжить эту программу. В рамках на-
ционального проекта будет построено еще 39 таких центров.

Мы начали подготовку типовых проектов, они будут разрабо-
таны с учетом климатических особенностей, мощностных харак-
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теристик субъекта. Мы прекрасно понимаем, что такие объекты 
на Дальнем Востоке и в центре не могут быть одинаковыми. Для 
жителей села предусмотрено создание еще 500 домов культуры 
(их строительство и капитальный ремонт). Обратите, пожалуй-
ста, на этот проект особое внимание. Потому что только вы на ме-
стах знаете, где это нужно и важно сделать. Поэтому я бы хотела, 
чтобы вы работали в тесном контакте с нашими администраци-
ями. Наши министры в курсе этого проекта. Это поможет этим 
проектам быть действительно эффективными.

Мы приобретем в рамках национального проекта 600 много-
функциональных культурных центров. Впервые мы так комплексно 
решаем эту задачу. Потому что на данный момент 100 000 населен-
ных пунктов не имеют стационарных учреждений культуры. Но их 
жители не виноваты в этом. И мы должны донести культуру до них.

Существуют различные мнения о том, нужны ли такие авто-
клубы. Я абсолютно убеждена, и очень многие меня поддержива-
ют в том, что все-таки нужны. И сегодня жители наших отдален-
ных поселков должны иметь доступ к культурным благам.

Библиотеки. В рамках национального проекта запланировано 
открытие 660 модельных библиотек. Это будут своеобразные точ-
ки роста. Потому что библиотек у нас больше 40 тысяч, и переобо-
рудовать все не представляется возможным. Но, по крайней мере, 
задать стимул, задать вектор, задать стандарт мы постараемся. 660 
таких библиотек. Поэтому тоже обратите внимание и помогите 
администрации решить, где они нужнее.

Например, во Владимирской области, в селе Боголюбово была 
организована модельная библиотека. Теперь это не просто библи-
отека, это своего рода культурный центр. И количество посетите-
лей – и детей, и людей старшего поколения – увеличилось в три 
раза. Такие нам сегодня нужны точки роста в наших регионах. И 
мы, конечно, ждем от вас поддержки в этом вопросе.

Мы развиваем и наши кинозалы, и сегодня растет доля зри-
телей российского кино. Этот результат достигается благодаря 
большой работе по кинофикации регионов. До конца этого года 
будет создано 800 современных кинозалов. И что важно, эти ки-
нозалы сегодня располагаются и создаются не только в больших 
городах, но и в сельских населенных пунктах. Они могут быть от-
крыты на базе любых учреждений, в первую очередь, конечно, уч-
реждений культуры.

И благодаря этой программе сегодня мы уже констатируем, что 
приблизительно у 11 миллионов человек появилась возможность 
посмотреть отечественное кино. В рамках нацпроекта эта про-
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грамма будет продолжена. Запланировано создание 1200 таких 
современных кинозалов за шесть лет. По сути, мы возрождаем то, 
что было разрушено в 90-ые годы, когда кинотеатры практически 
полностью ушли из наших малых городов и сел.

Другой наш приоритет, безусловно, дети. Мы оснастим наши 
детские школы искусств современным оборудованием, причем, 
обратите внимание, это не только музыкальные школы, но и те-
атральные, художественные школы, музыкальные училища. Мы, 
конечно, рассчитываем, на то, что, оснащая современным обору-
дованием наши учреждения образования, мы получим и увеличе-
ние контингента, и открытие новых отделений. По крайней мере, 
такая задача стоит перед нами.

Мы обеспечим реконструкцию, капитальный ремонт и техни-
ческое переоснащение детских театров. Обратите внимание, что 
сейчас идет прием заявок. На данный момент мы можем удовлет-
ворить потребности почти 100% заявителей. Но я думаю, что ре-
гионы еще будут раскачиваться, а мы как люди неравнодушные и 
заинтересованные будем все-таки им посыл такой давать, чтобы 
они не спали у нас, не дремали. Для вхождения в эту программу 
для детских театров, театров кукол, нуждающихся в капитальном 
ремонте, в переоборудовании, сегодня обязательным условием 
является наличие проектно-сметной документации. Мы, есте-
ственно, будем смотреть все представленные нам документы, и 
каждый год принимать решение о том, какие театры будут под-
держаны.

Неслучайно я сказала про талантливых детей, талантливую 
молодежь. В рамках национального проекта начал свою концерт-
ную деятельность молодежный симфонический оркестр. Это сво-
еобразный кадровый резерв для ведущих музыкальных коллек-
тивов. Ведь исполнительское искусство – это сфера, в которой 
Россия занимает лидерские позиции.

В конкурсе Фонда Президентских грантов победил проект, це-
лью которого являлось выявление и обучение юных талантов со 
всех уголков нашей страны. Теперь этот проект получил поддерж-
ку Министерства культуры. 

В рамках национального проекта планируется поддержка 
творческих фестивалей для детей. Мы продолжим реализацию 
культурно-просветительской программы для школьников «Моя 
Россия». Её суть в том, что представители различных субъектов 
Российской Федерации путешествуют в гости друг к другу. 

Ежегодно определяется какие регионы участвуют в программе, 
их количество. Эта программа реализуется уже шесть лет и будет 
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продолжаться. Я призываю регионы активно участвовать в этой 
программе и активно предлагать нам свои культурно-познава-
тельные маршруты.

Особое внимание будет уделено поддержке гражданских 
инициатив. Это как раз то мероприятие, в котором вы должны 
принять активное участие. Это конкурсы грантов, в том числе 
некоммерческим организациям, в рамках которых могут быть 
поддержаны социально значимые проекты, реализуемые такими 
организациями.

Еще один важный момент. Думаю, я не ошибусь, если скажу, 
что это делается впервые. Мы прекрасно понимаем, какую роль в 
жизни наших регионов играют самодеятельные творческие кол-
лективы. Сегодня самодеятельным творчеством увлечено поряд-
ка шести миллионов человек, эта цифра все время растет. И впер-
вые мы организуем масштабный всероссийский конкурс по всем 
направлениям народного творчества, по итогам которого 20 луч-
ших коллективов получат грант на развитие своей деятельности, 
на изменение своей материально-технической базы, на гастроль-
ную деятельность и так далее.

Этот проект будет реализован Российским домом народного 
творчества. Призываю вас поучаствовать в этом масштабном про-
екте. И в завершение, хотелось бы обратиться к словам главы на-
шего государства. Он подчеркнул, что национальная программа 
в сфере культуры должна получить сильное региональное изме-
рение, должна стимулировать повышение качества, разнообразие 
культурной жизни в малых городах и поселках страны. И здесь 
важно подчеркнуть, что активное и эффективное взаимодействие 
на всех уровнях, консолидация наших усилий, достижение этих 
целей – именно это залог успешной реализации нашего нацио-
нального проекта. И я уверена, что, если мы будем действовать 
сообща, то нам это все по силам.

Лахова Е.Ф.
Уважаемые подруги, Ольга Сергеевна фактически дала вам 

возможность высказать свои конкретные предложения в регионе 
по различным программам. Союз женщин России активно вклю-
чен в работу по федеральному проекту, поэтому нам необходимо 
брать все самое лучшее из опыта, например, центров культурно-
го развития. В 2019 году запланировано проведение трех «Школ 
гражданской активности», в которых принимают участие акти-
висты региональных отделений Союза женщин России для обу-
чения и обмена опытом. На этих Школах мы могли бы обсудить 
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этот опыт и выработать механизмы взаимодействия региональ-
ных отделений с местными министерствами или департаментами 
культуры. Безусловно, в некоторых субъектах министерства или 
департаменты культуры ведут более активную деятельность, где-
то менее. И в последнем случае инициатива должна исходить от 
региональных отделений.

ФЕдоСЕЕва Г.М. – координатор социальных и культурных 
программ «Союза женщин России».

Я являюсь куратором программы «Духовность. Культура. 
Здоровый образ жизни» Союза женщин России. И хотела бы 
задать вопрос о театрах малых форм. Когда мы говорим об обе-
спечении доступности культуры, в первую очередь мы должны 
вспомнить именно малые формы. Оренбургский совет женщин 
вывел когда-то такую формулу: «театр – женсовет – путеше-
ствие в сказку». К сожалению, а, может быть, и к счастью, театры 
малых форм в большинстве своем негосударственные, они носят 
статус муниципальных, частных, оставаясь при этом профессио-
нальными, не самодеятельными. «Союз женщин России» 10 лет 
вел программу «Сказочный мир», с использованием спектаклей 
малых форм, и в 2012-ом году при поддержке Министерства 
культуры РФ нами был организован региональный театральный 
фестиваль.

В программе «Большие гастроли» принимают участие в том 
числе и наши театры, но только государственные. К сожалению, 
высоко квалифицированные, профессиональные, достойные те-
атры, не имеющие статус государственных, не включены в эту 
программу, несмотря на то, что они активно работают в своих ре-
гионах, и являются культурными центрами. Могут ли в програм-
ме «Большие гастроли» быть обозначены именно театры малых 
форм или театры государственные, но имеющие спектакли малых 
форм? Ведь именно они в первую очередь могут обеспечить мо-
бильность и доступность.

ЯРиЛова о. С.
Абсолютно поддерживаю Ваше высказывание. Более того, 

какую политику мы проводим в этом отношении с министрами 
культуры? Мы говорим о том, что они в своих регионах долж-
ны заниматься не только государственными учреждениями, но 
и иметь четкое представление о том, что происходит в частном 
секторе. Частные и государственные учреждения не должны су-
ществовать обособленно друг от друга. И не случайно в показа-
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тели национального проекта мы включили, в том числе и част-
ные театры.

Поддержка театров малых форм в рамках национального про-
екта возможна. Что касается «Больших гастролей», я не могу от-
ветить на этот вопрос сейчас, так как недостаточно осведомлена в 
этой теме, но я обязательно проработаю этот вопрос, и считаю, что 
мы найдем решение.

Лахова Е.Ф.
На мой взгляд, отдельного внимания заслуживают упомя-

нутые ранее автоклубы. Они действительно необходимы. Как и 
создание центров культурного развития, призванных обеспечить 
доступ к культурным благам для ста тысяч населенных пунктов, в 
настоящее время его не имеющих. Я думаю, это та тема, которую 
мы должны развивать.

На Школе гражданской активности 12-14 ноября 2018 года 
мне запомнилось выступление представителя молодежного теа-
тра из Тамбова. На базе этого театра была открыта «Лаборато-
рия молодой семьи». Она рассказала каким образом молодежь 
привлекается к посещению театра, как оказывается помощь мо-
лодым семьям. Это было очень увлекательное и интересное вы-
ступление. Я думаю, вряд ли такая работа ведется где-то еще, а 
ведь она весьма эффективна. Для нас очень важно привлекать 
молодежь в театры.

Ботова оксана владимировна – председатель ивановского 
регионального отделения общероссийской общественной 
организации «Союз женщин России»

Я представляю Ивановскую область. Являюсь председателем 
Общественного совета, по оценке домов культуры. По сельским 
домам культуры области разработано очень много проектно-смет-
ной документации на капитальный ремонт, реконструкцию, но не 
все, к сожалению, успели пройти экспертизу и, соответственно, 
попасть в программу на 2019-й год. Можно ли донести недостаю-
щие документы в 2019-м году?

ЯРиЛова о. С.
Что касается 2019-го года, этот вопрос на сегодняшний день за-

крыт. Потому что в бюджете уже указаны конкретные клубы по-
именно, на них предоставлены субсидии субъектам Российской 
Федерации. Касательно 2020-го года, принято решение распреде-
лять эти средства на конкурсной основе. Мы ждем заявки от всех 
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субъектов Российской Федерации. Сегодня театры проходят не 
государственную, а региональную экспертизу. Поэтому налажи-
вайте работу с региональными ведомствами.

Срок подачи заявок на 2020 год – 1 марта 2019 года. Шансы 
есть у всех регионов. Необходимо представить, минимум сто клу-
бов, и мы будем поддерживать капитальный ремонт и строитель-
ство. Мы надеемся, на участие максимального количества желаю-
щих в проекте.

оРЛова Жаккелина Эдуардовна – председатель 
общественной организации «амурский областной союз 
женщин».

Мы попытались создать ассоциацию всех музеев (муниципаль-
ных, некоммерческих, частных, сельских, школьных и прочих) 
Амурской области. Прошу Вас обратить внимание на этот проект. 
В маленьких музеях множество ценных экспонатов, которые по-
сле их закрытия просто выкидываются на помойку. Возможно ли, 
чтобы эта ситуация была на контроле Министерства культуры.

ЯРиЛова о. С.
Спасибо Вам за этот проект. У Вас в области замечательный Ми-

нистр культуры и национальной политики области Юркова Ольга 
Александровна, я сообщу ей об этом проекте. Повторюсь, мы хотим 
вести активную работу не только с государственными учреждени-
ями культуры, но и частными, негосударственными, в первую оче-
редь театрами и музеями. Спасибо, что вы ведете эту работу, для 
нас это очень важно. Однако в данном вопросе есть много нюансов. 

Лахова Е.Ф.
В апреле 2019 года в Забайкальском крае Союз женщин России 

проводит Дальневосточный женский форум 16-17 апреля 2019 в 
г. Чита. Поэтому в ближайшее время мы будем заниматься в том 
числе и вопросами, касающимися национальных проектов Даль-
невосточного округа.

ЯРиЛова о. С.
На следующий год запланировано проведение серии монито-

рингов и совещаний по поводу национальных проектов по феде-
ральным округам. Если бы ваши региональные отделения присо-
единились к нашей работе, я думаю, это было бы весьма полезно 
для их реализации. Подобная практика принесла огромный пози-
тивный эффект в рамках реализации года культуры.
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хаМаРдюк анна 
владимировна, директор 
департамента стратегии, 
анализа и прогноза 
Министерства просвещения 
Российской Федерации.

Говоря о национальном про-
екте «Образование», стоит отме-
тить, что 85% всех сотрудников в 
системе образования – это жен-
щины. С другой стороны, жизнь 
практически каждой женщины 
так или иначе связана с органи-
зациями образовательной сферы, 

как то детский сад, школа и так далее. Поэтому я особенно рада 
обсудить этот национальный проект в Союзе женщин России.

Национальный проект «Образование» на данный момент на-
ходится на стадии внесения правок. Паспорт национального про-
екта будет рассмотрен 24 декабря 2019 г. по итогам внесенных 
корректировок, с учетом замечаний, предложений со стороны экс-
пертов, со стороны правительства, с уточненной методологией и 
бюджетом.

Национальный проект «Образование» – это десять феде-
ральных проектов. За эти федеральные проекты отвечает или 
Министерство просвещения, или совместно Министерство про-
свещения с Министерством науки и высшего образования в со-
трудничестве с общественными организациями, Министерством 
труда и социальной защиты населения, Министерством культуры 
и Министерством здравоохранения. Это проекты, одновременно 
направлены и на получателей образовательных услуг и на тех, кто 
эти услуги предоставляет и сопровождает. То есть и на родителей, 
и на педагогов, и обучающихся.

Конечно, в центре внимания – подрастающее поколение, ребе-
нок, человек, проходящий по всем этапам взросления, обретаю-
щий образование. Две основные цели, поставленных в указе для 
сферы образования Российской Федерации – это вхождение в 
десятку лучших стран по качеству общего образования, и воспи-
тание духовно-нравственной личности на основе народных тра-
диций.

Начну с Федерального проекта «Современная школа». Мы все 
прекрасно понимаем, что массовая инфраструктура школьных 



21

зданий создавалась в 50-70-е годы ХХ века, когда массово стро-
ились периметральные школы. По таким школам можно пройти 
с закрытыми глазами и точно сказать, где находится кабинет фи-
зики, химии, литературы, русского языка. Такие школы одни из 
самых популярных проектов, которые реализовывались в Совет-
ском Союзе. И эта модель организации школьного пространства 
в свое время была оптимальной, и, что было важно, экономичной. 
Сейчас для школьников нужны новые здания, и не только потому, 
что старые приходят в негодность, но и потому что образователь-
ный процесс строится не совсем так, как прежде. 

Самое главное направление в рамках федерального проекта 
«Современная школа» – это строительство зданий для школ во 
всех субъектах Российской Федерации. Здания строились и в 
предыдущие годы, в среднем, по Российской Федерации вводи-
лось от 60-ти до 80-ти новых зданий, это школы, которые стро-
ились в планах региональных программ развития образования. 
Сейчас регионы получают поддержку из федерального бюдже-
та на то, чтобы менять поэтапно инфраструктуру. Все вы знаете 
историю про теплые туалеты, борьба за которые особенно актив-
но осуществлялась этим летом. С учетом тех сложных условий, в 
которых живут люди в нашей стране, в разных регионах разные 
климатические, ландшафтные условия, то победа вроде была за-
фиксирована, но, тем не менее, абсолютная победа над теми быто-
выми неустройствами, которые могут оставаться у школьников, 
впереди, с учетом успешной реализации проекта «Современная 
школа». 

«Современная школа» – это не только здания, «Современная 
школа» – это еще и современное оборудование. Какое оборудова-
ние необходимо нашим школам для того, чтобы дети получили все 
возможности для качественного современного образования? Для 
нас приоритетно то, на что в последние годы не обращали внима-
ния. Это технология, это естествознание, это те современные ла-
боратории, которыми необходимо оснастить современные школы. 
Ученики, независимо от того, где они живут, должны получить 
доступ к современному оборудованию, современным програм-
мам, практикам лучших учителей. И в этом ключе проект «Со-
временная школа» рассматривает как одно из ключевых решений 
внедрение сетевого формата реализации программ по взаимоза-
четам курсов, которые проходят в организациях дополнительного 
образования, в разных образовательных организациях, возмож-
но, профессиональное обучение. Для этого необходимо объеди-
нить те управленческие функции, которые сегодня осуществляют 



22

школьные администраторы, с теми, кто будет принимать детей, 
получивших профессиональную подготовку, с работодателями, с 
представителями реального сектора, и включение их в поддержку 
жизни школы, независимо от того, где она расположена, в город-
ской местности или на селе. 

Кстати, о сельских школах. В этом году проект по строитель-
ству школ был существенно дополнен финансово именно с по-
зиции федерального бюджета на строительство сельских школ. 
Дополнительно выделены средства несмотря на то, что и в общем 
формате строятся школы по заявкам от регионов, независимо от 
сельской, городской местности, там есть и сельские, и городские 
школы, и отдельный рукав федерального финансирования сейчас 
идет в регионы на то, чтобы поддержать школы на селе. Это дей-
ствительно так, без школы села нет. 

Федеральный проект «Успех каждого ребенка». У нас в на-
боре по национальному проекту «Образование» два проекта, 
которые используют местоимение «для каждого», «Социальные 
лифты для каждого» и «Успех каждого ребенка». «Успех каждо-
го ребенка», это проект, который направлен на развитие сферы 
дополнительного образования детей, ее организация, которую 
реализуют профессиональные дополнительные программы. Но 
большая часть детей, школьников самоопределяется, не единож-
ды выбрав увлечение, «кружок по фото и петь охота», и вот эти 
пробы себя, как Достоевский говорил: «Чтобы быть личностью, 
надо выделаться». Вот это вот выделывание личности, оно про-
исходит в многообразных пробах. Пробы в школьном расписании 
ограничены, а вот система дополнительного образования детей, 
она предоставляет больше возможностей для самоопределения 
и таких проб, для воспитания духовно-нравственной личности, и 
для образования. Поскольку именно в этих испытаниях подрас-
тающий человек может понять, в чем его преимущество, в чем его 
индивидуальные способности, в чем его сила, что ему необходимо 
развивать. 

В указе президента от 2012-го года была поставлена задача по-
вышения охвата дополнительным образованием детей. Эта задача 
поэтапно реализуется и в рамках федерального проекта «Успех 
каждого ребенка». Сфера дополнительного образования получит 
дополнительные средства на поддержку инфраструктуры. Уже во 
многих регионах Российской Федерации созданы кванториумы. 
Это новые точки роста, новые точки получения дополнительного 
образования детей нового качества на основе высокотехнологич-
ного оборудования. И здесь мы видим интеграцию и совмещение 
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с проектом «Современная школа», потому что те уроки, которые 
можно проводить в кванториумах, на базе современного обору-
дования могут быть гораздо более эффективными, чем просто 
школьные уроки физики. Вот это совместное использование обо-
рудования, совместная кооперация педагогов дополнительного 
образования детей и школьных учителей, она предусмотрена фе-
деральными проектами. 

Детские технопарки «Кванториум» – это не единственные точ-
ки роста по развитию сферы дополнительного образования детей. 
Мы слабо можем представить, как можно тиражировать опыт 
«Сириуса», такого уникального места для развития талантливых 
детей, но, тем не менее, каждым субъектом Российской Федера-
ции взято обязательство по созданию и поддержке такого цен-
тра на уровне региона. Талантливые дети должны получить воз-
можность в пределах своей малой родины получить те ресурсы, 
которыми сейчас обладает только «Сириус». На основе сетевого 
взаимодействия, кооперации и обмена опытом эти краткосрочные 
программы, которые реализует сегодня «Сириус», будут реализо-
ваны во всех субъектах Российской Федерации. Это тоже тот уро-
вень поддержки из федерального бюджета, на который рассчиты-
вают сегодня регионы. 

Федеральный проект «Поддержка семей, имеющих детей». 
Это проект, который направлен больше не на учреждения госу-
дарственного сектора и не на ту поддержку, которую получают се-
годня школы, организации среднего профессионального образо-
вания, учреждения дополнительного образования детей, а именно 
на ту сферу, которая сейчас развивается. Благодаря усилиям под-
вижников, работающих в некоммерческих социально-ориентиро-
ванных организациях, тех, кто может, и сегодня оказывают услуги 
населению в консультировании семей, в том, какие возможности 
есть у семьи в конкретном городе по развитию ребенка, по его здо-
ровьесбережению, по его психологическому развитию. Этот про-
ект предполагает субсидии не субъектам Российской Федерации, 
а некоммерческим социально-ориентированным организациям, 
юридическим лицам, тем, субъектам, которые заявляют о готов-
ности обеспечить такую поддержку на уровне региона. Помимо 
поддержки регионов, планируется запуск портала, который будет 
интегрировать все возможные методические, информационные 
материалы для того, чтобы точки роста на местах, в регионах были 
поддержаны содержательно. 

Федеральный проект «Цифровая образовательная среда». Се-
годня очень много говорим о цифре, и в этом плане мы взаимо-
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действуем с профильным министерством. Действительно, интер-
нет предоставляет большие возможности, но эти возможности 
должны быть окультурены в культурных форматах. Культурные 
форматы представляют сферы образования в образовательном 
процессе, в тех примерах взаимодействия педагога и ученика 
через содержание предмета, которые сложились традиционно. 
«Цифровая образовательная среда» предполагает доступ к сети. 
И обеспечение той скорости, которая необходима для того, что-
бы запускать Российскую электронную школу, использовать в 
сети ресурсы обучающие, вспомогательные, которые сегодня 
активно развиваются, необходимо обеспечить доведение до каж-
дой школы, независимо от того, где она расположена, в сельской 
или городской местности, труднодоступной местности, соответ-
ствующий интернет. Эту задачу ставит перед собой и выполня-
ет Министерство связи и массовых коммуникаций и цифрового 
развития совместно с нами. На сегодняшний день мы согласовы-
ваем перечень организаций, которые, в первую очередь, должны 
быть обеспечены соответствующим подключением. Ведутся кон-
сультации, но, тем не менее, мы понимаем, что это одна из самых 
сложных задач с учетом территориального устройства Россий-
ской Федерации и сложности регионов, и какие компенсацион-
ные механизмы могут закладывать регионы при реализации это-
го федерального проекта. 

Пример: Ямало-Ненецкий автономный округ, мы понимаем, 
что в кочевой жизни интернет не будет доведен, возможно, до той 
скорости, которая необходима. И проект, который реализуется ре-
гионом и поддерживается, называется «Кочевая школа», где учи-
теля кочуют вместе с семьей, с детьми до достижения детьми того 
возраста, когда они безболезненно перейдут в ситуацию интер-
натного существования, не семейного нативного существования, 
а уже совместного, со своими сверстниками. 

Проект «Цифровая образовательная среда» предполагает, что 
будут разработаны единые правила для всех образовательных 
организаций, так называемая целевая модель цифровой образо-
вательной среды, которая будет включать в себя набор характери-
стик, необходимых для обязательных требований, которые будут 
реализованы. Это позволит включить те внутренние механизмы 
регуляции, которые обеспечат безопасность наших детей, то, что 
мы называем сегодня кибергигиеной. Обеспечение кибербезопас-
ности, для того чтобы тот контент, который сегодня есть в сети, 
не вредил детям и не провоцировал их на те страшные трагедии, 
которые сегодня происходят.
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Федеральный проект «Учитель будущего». Вряд ли можно со-
мневаться в том, что без учителя будет решена какая-либо из задач 
в рамках проекта «Образование». Мы знаем о поручении прези-
дента, которое прорабатывается министерством вместе с региона-
ми, о внедрении так называемой национальной системы учитель-
ского роста и горизонтальной системы должностей. Но, наверное, 
не в этом суть и не в этом ключевая задача, ключевая задача в том, 
чтобы обеспечить повышение социального статуса педагога, под-
держать учителя. Действительно, те звания, традиционные награ-
ды и поощрения, которые существовали в сфере образования в от-
расли, имели очень большое значение. Для учителя действительно 
имеет значение отклик на его работу, потому что работа предпола-
гает самоотдачу, он филантроп, ну, не может мизантроп быть учи-
телем, если ты людей не любишь и не любишь детей, то ты в школу 
не можешь прийти работать. Но эксплуатировать это внутреннее 
качество человека, выбравшего для себя путь учителя, нельзя дол-
го. Потому что мы понимаем, что такое профессиональное обра-
зование, что оно влечет за собой для учителя, для его учеников. 
Поэтому проект «Учитель будущего» предполагает воссоздание 
инфраструктуры для развития педагогических коммуникаций, 
для развития профмастерства, для его поддержки, для снятия тех 
дефицитов, которые сегодня возникают у многих учителей. 

Мы понимаем, что возрастной баланс школьных учителей сей-
час достаточно хрупкий и его необходимо удерживать. У нас в на-
стоящее время среди тех, кто работает в школах, 23% до 35-ти лет, 
в последние годы мы видим, что в школу приходят работать луч-
шие выпускники педагогических вузов, и 25-26%, в зависимости 
от субъекта Российской Федерации, тех, кто уже либо приблизил-
ся к пенсионному возрасту, либо преодолел эту черту. Для того, 
чтобы соблюсти этот баланс, необходимы комплексные усилия 
и взаимодействие с региональной властью по поддержке целе-
вого обучения с тем, чтобы новые силы приходили в российскую 
школу, чтобы действующий состав учителей, эти наши войска 
стратегического назначения, поддерживать профессиональным 
сопровождением, ликвидировать те дефициты, которые могут 
возникать. Да, для работы с новым оборудованием требуются но-
вые знания, для работы с новым содержанием требуются новые 
знания для того, чтобы реализовывать совместные проекты, не-
обходимо тоже этому учиться, все это предусмотрено в рамках фе-
дерального проекта «Учитель будущего».

Федеральный проект «Молодые профессионалы». Здесь ини-
циатива, которая в последние годы реализуется в сфере среднего 
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профессионального образования. Конкурсы профессионального 
мастерства, движение «WorldSkills», все навыки, которые пока-
зывают наши выпускники, уже заслуживают самых высоких оце-
нок на международных конкурсах. Но для того, чтобы эти навыки 
формировать не точечно, в небольших группах, а для того, чтобы 
это качество подготовки стало массовым, необходимо оснащать 
организации. Поэтому проект предполагает федеральную под-
держку, связанную с оснащением, переоснащением организаций 
среднего профессионального образования в той части, с которой 
работает Министерство просвещения, и продолжение развития 
сети вузов в той части, за которую отвечает Министерство науки 
и высшего образования. 

Просто перечислю остальные проекты. Проект «Новые воз-
можности», который направлен на формирование системы не-
прерывного образования работающими гражданами. То есть, для 
работающих граждан создается инфраструктура, поддерживают-
ся точки на местах, в которых будут осуществляться такие про-
граммы, позволяющие людям либо изменить свою деятельность, 
либо повысить свою квалификацию, получить соответствующую 
услугу в центре, создаваемом в регионе. 

Проект «Социальная активность», который курирует Росмо-
лодежь. Это сфера добровольчества, волонтерства, сфера актив-
ности молодого поколения и всех мероприятий, за которые отве-
чает Росмолодежь. 

Федеральный проект «Социальные лифты для каждого». Этот 
проект ведется АНО «Россия – страна возможностей», и это все, 
что связано с профессиональными конкурсами и с поддержкой 
лидерских инициатив.

Если есть вопросы, я готова на них ответить. 

ШЕвЛЯкова Любовь дмитриевна — председатель 
воронежского областного совета женщин

У меня такой вопрос. Сейчас достаточно много стали говорить 
о цифровой экономике, скажите, пожалуйста, располагает Мини-
стерство какими-то данными по необходимости таких профессий 
для выпускников в смысле профориентации, вот будет внедрять-
ся цифровая экономика, а куда мы денем юристов, которых пере-
избыток, бухгалтеров, которых очень много, что планируется в 
этом плане для того, чтобы выпускник занял достойное место в 
экономике?
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хаМаРдюк а. в.:

В рамках тех поручений, которые сегодня ведомства полу-
чают для реализации национальных проектов от президента, от 
премьер-министра, мы должны пересмотреть ту систему подго-
товки кадров, которая существует на сегодняшний день в стра-
не. Поскольку по задачам национальных проектов необходим 
другой набор профессионалов, соответственно, Министерство 
науки и высшего образования пересматривает механизмы рас-
пределения и подготовки контрольных цифр приема. Мы ра-
ботаем совместно с другими федеральными органами власти 
по той потребности в кадрах, которая на сегодняшний день 
актуальна и перспективна, которую они обозначают, как пер-
спективную. Соответственно, после анализа всех материалов, 
которые поступают к нам от федеральных органов власти, от 
общественных организаций мы даем предложения по измене-
нию действующего механизма по подготовке кадров в стране. 
А по поводу цифровой экономики, здесь задачи поставлены в 
плане кадров и образования, увеличение численности выпуск-
ников. 

Подойницина валентина ивановна — председатель 
региональной общественной организации «Союз женщин 
Забайкальского края»

– Анна Владимировна, я о насущном, я сюда ехала из самого 
дальнего региона, Забайкальский край, тяжелый у нас регион фи-
нансово, в школы уже просят прийти учителей 70-летних, вооб-
ще, сложно, некому работать. Вот в здравоохранении хотя бы есть 
«Земский доктор», а что-то в нацпроектах в плане привлечения 
учителя в село есть, или нет?

хаМаРдюк а. в.:

У нас есть предложение от губернатора Ставропольского края 
по инициативе возобновления программы «Земский учитель». 
Мы поддерживаем эту инициативу. 2019-й год раскассирован 
фактически, и все федеральные проекты уже расписаны постатей-
но в бюджете. По инициативе «Земский учитель» предложение 
будет рассмотрено в 2019-м году и, возможно, в бюджетном цикле 
мы выйдем с такими обобщенными, согласованными решениями, 
предложениями. А на сегодняшний день, конечно, в тех регионах, 
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где достаточный уровень бюджетной обеспеченности, реализуют-
ся такие программы. 

Синичникова тамара Геннадьевна — председатель 
омского областного отделения СЖР

Я – директор гимназии. У меня вопрос такой. Замечательно, 
что создается единое образовательное пространство даже в части 
дополнительного образования для детей, есть ли в национальном 
проекте образования вопросы, касающиеся единого образова-
тельного экономического пространства для учителей из разных 
регионов?

хаМаРдюк а. в.:

Я поняла, вы хотите сказать о том, что заработная плата у учи-
теля в Российской Федерации должна быть одинаковой, не за-
висеть от того, в каком регионе учитель живет. Ну, Российская 
Федерация – это страна регионов, у нас соответствующее законо-
дательство, у нас соответствующее бюджетирование, Бюджетный 
кодекс. У нас формируются бюджеты субъектов, которые берут 
на себя обязательства, прежде всего, обязательства по социальной 
сфере. На сегодняшний день иных решений, кроме того, которое 
было принято в Указе Президента 2012 года «О повышении зара-
ботной платы отдельных категорий работников. Доведению зара-
ботной платы педагогических работников до средней показатель-
ной по экономике региона», нет.

Синичникова тамара Геннадьевна — председатель 
омского областного отделения СЖР

Я хочу вернуться к вопросу глобализации, к тому, что вы гово-
рили относительно соединения функций работодателей и школ. 
В этой связи и в этих механизмах, которые сейчас разрабатывают-
ся, как вы считаете, есть место или есть востребованность именно 
общественной женской инициативы? 

хаМаРдюк а. в.:

Управляющий совет прежде всего. В предыдущие периоды 
при реализации проектов в сфере образования эти институты 
прочно вошли в нашу жизнь, управляющие советы при обра-
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зовательных организациях, родительские комитеты, это мате-
ринские комитеты, в большей части. Также уже есть разного 
рода институции, механизмы, например, механизм коммуни-
кации при принятии решений, ведь основной дефицит – это 
договороспособность, договориться о том, какое решение бу-
дет реализовано, и найти поддержку для реализации этого ре-
шения. Такая поддержка методическая будет обеспечена в рам-
ках проекта.

тЕРЕнтьЕва Галина николаевна — председатель 
иркутского областного совета женщин

Анна Кузнецова, уполномоченный по правам ребенка, высту-
пила с инициативой о проведении широкого общественного мо-
ниторинга воспитательных программ школ. Как министерство 
к этому относится, будет ли это совместный проект и будут ли 
включены наши НКО?

хаМаРдюк а. в.:

Национальным проектом мониторинг воспитательных про-
грамм школ не предусмотрен, мне кажется, что такой мониторинг 
затруднителен с точки зрения получения адекватной, объектив-
ной информации, потому что, как мы понимаем, воспитательные 
программы школ, это то, что написано, а то, что реализуется, мо-
жет быть совершенно иным. А вот то, как выстраивать воспита-
тельную деятельность в образовательной организации, это задача, 
которая стоит перед министерством, и она будет, конечно, испол-
няться с точки зрения подготовки методических материалов для 
субъектов Российской Федерации, которые их транслируют. Ну, 
мы же понимаем, что у нас по закону образовательная организа-
ция самостоятельна, мы можем только методически обеспечивать 
и сопровождать.

Лахова Е. Ф.:

– Я предоставляю слово Страховой Елене Викторовне, зам.
директора Департамента демографической политики и социаль-
ной защиты населения Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации.
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СтРахова Е. в. – заместитель 
директора департамента 
демографической политики и 
социальной защиты населения 
Министерства труда и социальной 
защиты Российской Федерации.

Большое спасибо, что пригласили 
выступить перед вами, рассказать об 
основных моментах, касающихся на-
ционального проекта «Демография». 
Прежде, чем о нем говорить, хочу об-
ратить ваше внимание на то, что, если 
демографию рассматривать в широком 

смысле, то на нее работают практически все национальные проек-
ты, разработка которых предусмотрена 204-м указом президента. 
В первую очередь здравоохранение, а также культура. Ведь даже 
такой маленький момент, как возобновление культурной жизни 
в регионах, в сельской местности, в малых городах, приведет к 
снижению оттока населения из этих регионов. А на селе и в ма-
лых городах рождаемость всегда выше, чем в больших городах 
и мегаполисах и это будет означать, что люди там будут жить в 
нормальных условиях, размножаться и увеличивать численность 
населения нашей страны. Я уже не говорю про образование и все 
остальное, образованные люди, как правило, всегда лучше отно-
сятся к собственному здоровью, ведут здоровый образ жизни, по-
нимают ценность этого, поэтому этот проект тоже на демографию 
влияет, и на улучшение здоровья, и на увеличение продолжитель-
ности жизни и так далее. 

Теперь, собственно, по национальному проекту «Демография». 
Его структура, цели, задачи, направления определены указом пре-
зидента, поэтому он такой, как там написано. Хотя я и сказала, что 
это широкое понятие, и на него влияют все национальные проек-
ты, и жилье, и экология, и все остальное, и уровень жизни, сни-
жение бедности. Национальный проект «Демография» состоит 
из пяти федеральных проектов – «Финансовая поддержка семей 
при рождении детей», «Содействие занятости женщин», «Доступ-
ность дошкольного образования для детей до 3-х лет», «Старшее 
поколение», «Укрепление общественного здоровья» и «Спорт – 
норма жизни». Национальный проект «Демография» комплекс-
ный, в том смысле, что за три проекта отвечает наше министер-
ство, Министерство труда и социальной защиты, а за два других 
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это Минздрав и Минспорт. Например, проект, касающийся заня-
тости женщин и доступности дошкольного образования. Здесь в 
части занятости, организации образования и переквалификации 
женщин, находящихся в декретном отпуске по уходу за ребенком 
в возрасте до 3-х лет, это компетенция Минтруда, а в части обе-
спечения дошкольного образования для детей до 3-х лет, это ком-
петенция Министерства просвещения. 

Я коротко остановлюсь на каждом проекте. Что касается фи-
нансовой поддержки семей с детьми, то здесь основной момент, 
это обеспечение выплат пособий, которые приняты с января этого 
года, на первого ребенка, материнский капитал, ежемесячные де-
нежные выплаты на третьего ребенка. Расширяется состав субъек-
тов, которые будут получать субсидию из федерального бюджета 
на осуществление этой выплаты в связи с тем, что принято реше-
ние на уровне президента о новых критериях отбора субъектов 
для Дальнего Востока. Они все получают право, независимо от де-
мографической ситуации и от уровня рождаемости, на субсидию 
из федерального бюджета на осуществление этой выплаты. Таким 
образом, добавляется Якутия, которая ранее не получала эту суб-
сидию и должна будет эту выплату у себя установить, Чукотский 
округ тоже будет получать субсидию на эту выплату. Кроме того, 
в связи с изменением состава ДФО, добавляется Забайкальский 
край и Республика Бурятия, в Забайкальском крае эта выплата 
есть, они будут получать субсидию, а в Республике Бурятия нуж-
но будет эту субсидию ввести, и тогда они тоже будут получать 
деньги из Федерации на эти субсидии. 

Таким образом, мы полагаем, что в результате этой меры и 
многих других мер ситуация на Дальнем Востоке в плане рожда-
емости должна улучшиться, потому что в рамках федерального 
проекта «Финансовая поддержка семей с детьми» предполагается 
разработка и осуществление дополнительных мер для населения 
семей с детьми, проживающих на Дальнем Востоке. Сейчас эти 
меры прорабатываются, механизм, размер, сроки, условия предо-
ставления этих мер. Таким образом, регион в приоритете в плане 
демографии, необходимо добиться устойчивой демографической 
ситуации. Мы полагаем, что улучшение будет не только в плане 
увеличения рождаемости, но и по снижению оттока населения, 
потому что меры государственной поддержки семей с детьми там 
будут лучше, выше, и условия более благоприятные, чем в других 
регионах. 

Кроме пособий, выплат и материнского капитала в рамках это-
го проекта предполагается предоставление для семей с двумя и 
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более детьми, рожденными после 1 декабря 2017-го года, льготной 
ипотеки под 6%. Этот проект сейчас в начальной стадии, он еще не 
очень массовый, потому что там много проблем с банками. Но в 
рамках проекта «Финансовая поддержка семей с детьми» пред-
полагается совершенствование механизма предоставления этой 
меры, увеличение количества банков, которые будут участвовать 
в этом проекте, соответственно, будет больше выдачи таких кре-
дитов для семей с детьми, и условия там будут улучшаться, будут 
более привлекательными для этой категории семей. И полагаем, 
что он будет востребован. Он вообще востребован населением, 
там проблема просто в механизме предоставления, пока у нас не 
очень получается, таких кредитов пока еще не так много. Но тема 
очень важная, потому что жилищные условия, это один из реша-
ющих факторов наряду с уровнем жизни для выбора семьи иметь 
детей и сколько. 

И еще такая тема в рамках этого проекта, это предоставление 
ЭКО за счет федеральных средств, за счет ОМС для семей, ко-
торые испытывают трудности с репродуктивным здоровьем, уве-
личение числа попыток, которые предполагаются в рамках этого 
проекта, и качество этой услуги. Полагаю, что семьи, которые 
нуждаются в этой поддержке, будут иметь возможность таким об-
разом родить детей, это желанные дети, поэтому этому вопросу 
уделяется большое внимание. 

Второй проект, это «Занятость женщин и обеспечение дет-
скими садами», он непосредственно связан с первым, потому что 
большинство женщин Российской Федерации ориентированы и 
на занятость трудовую, и на семью, поэтому нужно сделать так, 
чтобы женщину не ставить перед выбором, либо одно, либо дру-
гое. Поэтому, помимо материальных мер поддержки, важно, что-
бы женщина могла повысить свою квалификацию, находясь в 
отпуске по уходу за ребенком. За полтора, три года, особенно в 
условиях нынешней стремительной жизни, в том числе, профес-
сиональной, это крайне важно, чтобы после декретного отпуска 
она могла, либо вернуться на прежнее место работы без потери 
трудовых навыков и знаний, либо найти себе другую работу, кото-
рая для нее будет более привлекательная с учетом того, что у нее 
появились дети. 

Вторая часть этого проекта – это детские сады, ясли для детей 
до 3-х лет. В рамках проекта пока предполагается, что будет соз-
дано 200 с небольшим тысяч мест. Мы на самом деле, не знаем 
истинной потребности в ясельных местах, потому что отсутствие 
этого института предполагало, что люди и не стремятся получить 
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эти места. Как только начнутся реальные попытки получить место 
в яслях, мы сразу выявим реальную потребность, поэтому в рам-
ках этого проекта предполагается, что где-то в 2021-м году будет 
проведен анализ, сколько требуется мест в яслях. Министерство 
просвещения, которое отвечает за это направление в федеральном 
проекте, понимает, что существует электронная очередь, если нет 
предложения, то нет и спроса. Будут предложения реальные, и мы 
выявим, сколько на самом деле требуется таких мест. Поэтому это 
перспективная работа. 

Следующий федеральный проект, это «Старшее поколение», 
здесь речь идет о том, чтобы создать условия для лиц старшего 
пенсионного возраста, чтобы жизнь после определенного возрас-
та была достойной, и люди могли получить то, что им требуется в 
этом возрасте. Здесь основные моменты такие, во-первых, пред-
полагается, что будет улучшена материально-техническая база в 
стационарных учреждениях социального обслуживания, которые 
должны к концу 2026-го года обеспечивать комфортное прожива-
ние граждан, приблизить условия пребывания в них к домашним. 
Кроме того, будет развиваться пионерское для нас направление, 
в развитых странах мира оно существует, у нас это будет пока на 
уровне пилотной программы, а именно создание системы долго-
временного ухода за гражданами разного пожилого возраста и ин-
валидами. Предполагается, что это будет касаться людей, которые 
уже не могут себя обслуживать и необходим либо постоянный за 
ними уход, либо частичный, на полдня, в помощь семье, если они 
находятся в семье, со стороны и социальных служб, и медицины. 
Это такая пилотная работа, мы на базе отдельных регионов будем 
ее отрабатывать с тем, чтобы понять, как это можно организовать 
в наших условиях, чтобы дальше сделать ее типовой и распро-
странить на всю страну. 

Я хочу отметить, что это очень важно для нашей страны. 
В 2007-м году я работала над подготовкой к конференции по по-
жилым гражданам в рамках «Мадридского плана действий». Мы 
ездили на совещание по этим вопросам. У нас в то время продол-
жительность жизни была где-то чуть больше 60-ти лет. А экспер-
ты ООН буквально на второй день стали нам рассказывать, ка-
кая у них проблема, что все больше граждан доживают до такого 
возраста, когда они не могут жить дома самостоятельно и сами 
себя обслуживать, и что требуется их помещать в интернатные 
учреждения. Хотя у них принято, как можно дольше оставлять 
человека такого возраста в семье, в своем привычном доме, и 
что за этими людьми требуется дополнительный уход, соответ-
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ственно, расходы, и новые методики, и все остальное. Так вот, в 
2007-м году для меня это было откровение, я подумала, нам бы 
их проблемы, а теперь мы сами имеем такие проблемы с учетом 
того, что продолжительность жизни у нас растет, и перед нами 
поставлена задача, чтобы она и дальше увеличилась. Поэтому эта 
проблема становится крайне актуальной и перспективной в том 
смысле, что мы должны ее решать. 

В рамках этого федерального проекта предполагается обучение 
лиц предпенсионного возраста в связи с известными изменения-
ми в нашей пенсионной системе. Это тоже актуально, особенно с 
учетом того, что внедряется цифровая экономика, новые техноло-
гии, методики, и для лиц старшего поколения предпенсионного 
возраста это тоже актуально. 

Следующий проект, это «Укрепление общественного здоро-
вья». Ответственным за этот проект является Министерство 
здравоохранения. Я хотела бы обратить ваше внимание на то, 
где может быть вклад вашей организации, ваших территориаль-
ных отделений. Во-первых, что касается детских садов и яслей, 
вы должны настойчиво проверять, контролировать, звонить ор-
ганам местного самоуправления, если такая необходимость есть, 
а задача не решается. Это их компетенция, чтобы они создавали 
нормальные условия, а не формально подходили к созданию 
детских садов и яслей, чтобы это были учреждения полного ра-
бочего дня. Я для себя с удивлением узнала, что рабочий день в 
детском саду – 10,5 часов, а не как они закрывают помещение в 
6 часов, и ребенок стоит на улице с воспитателем и ждет своего 
родителя, который стремглав бежит с работы. Все должно быть 
полноценным. Я вернусь к советскому опыту, в советское время 
детские учреждения работали полноценно, продолжительность 
дня равнялась 10,5 часам. Надо контролировать, чтобы это все 
не свелось к формальному моменту. И общественные организа-
ции могут это контролировать достаточно успешно, я считаю. 
Что касается «Старшего поколения», то тут общественные ор-
ганизации участвуют в реализации федерального закона «О со-
цобслуживании», здесь тоже ваш вклад может быть просто не-
оценим. 

Направление «Укрепление общественного здоровья» имеет 
специфическую особенность, и будут приняты правовые акты, 
которые будут обеспечивать формирование условий для веде-
ния здорового образа жизни. Это касается и продуктов питания, 
чтобы они были на полках магазинов, чтобы их могли купить, а, 
с другой стороны, надо внедрять среди граждан осознание того, 
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что здоровый образ жизни, это нам самим выгодно, и пропаган-
да на местах очень важна. Кроме того, можно и следить за про-
дуктами, которые продаются в магазинах. Потому что этикетка, 
где будет написано «Повышенное содержание такого-то продук-
та, такого-то…» – будет впоследствии вести к появлению тех или 
иных болезней, это тоже важно, потому что люди у нас читают эти 
этикетки, и мы уже готовы к пониманию того, что здоровый об-
раз жизни нужен нам, а не кому-либо еще. Я сама читаю этикетки, 
иногда прихожу в магазин и понимаю, что купить нечего, чтоб не 
отравиться. И в этом проекте как раз большая доля пропаганды и 
просвещения, должно не просто казаться, что это хорошо, а нужно 
объяснить, почему мне это надо, почему это надо именно мне, а 
не кому-либо, не президенту, не правительству, не министерству, 
лично мне.

И последний проект, это «Спорт – образ жизни», он тесно 
перекликается с предыдущим проектом, отвечает за него Мини-
стерство спорта. И здесь тоже главный момент создать условия 
для занятия спортом, помимо того, что мы должны понимать, что 
активное движение – это жизнь. Но нам должны быть созданы ус-
ловия, и это не только спортивные учреждения, но даже какие-то 
тренажеры, которые у меня во дворе стоят, и я могла бы какие-то 
физические упражнения сделать, беговые дорожки, велосипед-
ные дорожки и так далее. Помимо того, что в рамках этого проекта 
предполагается создание и различных спортивных сооружений, 
не только для спорта высших достижений, но и для населения. 
В результате реализации национального проекта «Здоровье», на-
ционального проекта «Демография» предполагается, что нам все-
таки удастся преломить негативную тенденцию. 

На сегодняшний день у нас снижается рождаемость и абсолют-
ная, и относительная, мы ожидаем, что рождаемость все-таки бу-
дет увеличиваться, суммарный коэффициент рождаемости — 1,7 
должен быть достигнут к 2024-му году, у нас уже была более высо-
кая позиция несколько лет назад, но мы ее пока потеряли. Ожида-
ем, что продолжительность здоровой жизни должна увеличиться 
до 67 лет, мы никогда не ставили перед собой такую задачу, теперь 
она поставлена. Доля населения, которое активно занимается 
спортом, должна увеличиться до 55%, то есть больше половины 
населения должно активно заниматься спортом, а активно, это 
значит регулярно, не менее 3-х раз в неделю и чаще. И последний 
показатель, он пока не оцифрован, но методика создана до кон-
ца года, и Росстат будет считать этот показатель, это увеличение 
доли граждан, ведущих здоровый образ жизни.
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Лахова Е.Ф.:

Елена Викторовна называла отдельные цифры, но вы должны 
знать, что по каждому субъекту целевые показатели уже имеются. 
Вот национальный проект «Демография», он состоит из пяти про-
грамм, и есть целевые показатели, поэтому важно знать, насколь-
ко о них знают в регионах, насколько общественность, насколько 
гражданское общество о них знают, или они известны только тем 
ведомствам, которые составляли этот проект. Вот это очень важ-
но, потому что на эту тему практически никто ничего не говорит. 
Поэтому давайте сделаем так, мы еще дадим выступить Ларисе 
Дмитриевне Попович, поскольку ее выступление увязывается с 
демографией, и тем более мы уже работали с ней по возрасту 50+, 
я думаю, это будет интересно, а потом вопросы.

ПоПович Лариса дмитриевна – 
директор института экономики 
здравоохранения высшей школы 
экономики

– Дорогие женщины, дорогие кол-
леги, подруги, соратницы. Соратни-
цы, потому что вопросы, которые мы 
сегодня обсуждаем касаются по сути 
реализации указа президента. Эта 
ситуация привела нас к совершенно 
новой реальности, совершенно но-
вым задачам и целям, и к новой кар-
тине мира, которую нам с вами вместе 

предстоит построить. Еще раз хочу подчеркнуть, чтобы у нас 
утряслось просто в голове, мы сегодня обсуждаем часть из 12-ти 
национальных проектов. Внутри каждого из этих национальных 
проектов есть разное количество федеральных проектов, внутри 
которых есть свои задачи, свои целевые показатели. И мы все 
вместе должны очень активно принимать участие в разработке 
«дорожных карт» по их реализации, они будут по каждому фе-
деральному проекту свои, привязанные к регионам, и они будут 
отслеживаться по-разному каждыми ведомствами и всеми обще-
ственными организациями.

Как вы видите, здесь национальные проекты представлены в 
порядке объема финансирования. Демографический проект, о ко-
тором я чуть-чуть сейчас информации дополню, второй по объему 
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финансирования. В целом, за шесть лет, национальные проекты 
потребуют от России больше 25-ти триллионов рублей, пока най-
дены только 18, откуда финансировать остальные проекты, еще 
предстоит искать. Тем не менее, уже на ближайший бюджетный 
цикл, на ближайшие три года, основное финансирование, как вы 
видите темно-синий сегмент, будет направлено на проекты, свя-
занные с развитием человеческого капитала, с нашими социаль-
ными задачами, это основная цель финансирования и развития в 
ближайшие годы. 

Проект «Демография» для России крайне важен, он комплекс-
ный, и он действительно охватывает все стороны нашей жизни, 
просто потому что ситуация с демографией в России ухудшается. 
Как вы видите, ножка этой елочки становится все более тонкой, 
это означает, что увеличивается объем обязательств государства, 
при том, что не увеличивается количество активного трудоспо-
собного населения так, как требуется для формирования устой-
чивой экономической политики. Сравните 1897-й год, где нижняя 
часть – молодые трудоспособные, и 2036-й год, где ножка стано-
вится очень тоненькой. 

И, конечно же, мы недооцениваем те демографические поте-
ри, которые понесла Россия в течение XX века. Почти 20 милли-
онов потерь – это гражданская война и Первая мировая война, и 
колоссальное количество потерь в Великой Отечественной во-
йне, в 1939-м году – 110 миллионов, в 1970-м, при том, что рост 
был активный, всего 102 миллиона. Если бы не было потрясений 
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XX века, то к 1950-му году в России могло бы жить 350 мил-
лионов человек, сейчас по прогнозам только 135. Мы находимся 
сейчас вот здесь и, к сожалению, тренд не увеличивающийся, это 
серьезная проблема. Она связана еще с тем, что уровень смерт-
ности – это красная штриховая линия, начиная с низких пока-
зателей 8,9, ниже, чем в США, во Франции и в Мексике, мы, к 
сожалению, в настоящее время показываем очень высокий уро-
вень смертности, выше, чем очень многие страны. Естественный 
прирост населения – так называемый «русский крест», к сожа-
лению, почти преодолев его, мы снова рискуем в него попасть. 
Изменения ожидаемой продолжительности жизни при рожде-
нии женщины – мы начинали выше, чем в странах Коста-Рики 
и в Мексике, но пришли к более низким показателям, даже эти 
страны нас сумели обогнать. 

Еще более печальная ситуация с ожидаемой продолжительно-
стью жизни мужчин, начинали с высоких показателей, но пока мы 
не достигли тех успехов, которые демонстрируют очень многие 
страны. Ситуация очень сложная, потому что доля женщин стар-
ше 50-ти лет и мужчин старше 55-ти лет, здесь они покрашены в 
темные тона, в ближайшие два-три года будет составлять порядка 
40%, это самая значимая доля взрослого населения, люди старших 
возрастов, тот самый серебряный возраст. Мы входим в период, 
когда эта проблема становится глобальной для нас. 

Сейчас мы выглядим не в самой тяжелой ситуации, мы видим 
38,3% – средний возраст, доля людей старшего возраста – 19%. 
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Ситуация усугубляется, я взяла из РБК картинку, прогноз по чис-
ленности пенсионеров – до 22%. Конечно, это не так, как в Япо-
нии. В Японии один работающий на одного пенсионера, у них 
ситуация сложная, но это их проблема, наши проблемы от этого 
не становятся менее острыми. Они очень остры, потому что мы 
с вами сейчас вошли в тот период, когда структура смертности 
очень сильно поменялась. Если в 1939-м году 54 процента при-
чин смертности приходилось в основном на инфекционные забо-
левания, то сейчас структура смертности, последний столбик, уже 
совсем иная – сердечно-сосудистые, онкологические болезни ор-
ганов пищеварения, новые внешние причины занимают основную 
долю смертности. 

При этом уровень смертности значительно выше в России, 
чем в странах ЕС, несмотря на все успехи, которые делает Мини-
стерство здравоохранения. Да, у нас резко уменьшился уровень 
младенческой смертности, этот красный штрих – вы видите, как 
менялся с 1970-го года уровень младенческой смертности, это 
великолепные успехи. Но достаточны ли они? Есть много стран, 
в которых уровень младенческой смертности намного ниже, 
включая Белоруссию, нам надо обязательно и здесь работать. 
Действительно детская смертность снизилась в основном за счет 
решения неонатальных проблем, инфекционной заболеваемости. 
Но структура смертности мужчин трудоспособного возраста с 
2012-го года практически не изменилась, несмотря на все то, что 
мы делаем. 
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Нам нужно серьезно пересматривать свои приоритеты. Поте-
ри лет жизни у женщин в самых разных возрастах в сравнении со 
всем миром, закрашены в более желтые и красные тона, это гово-
рит о том, что они превышают средние мировые показатели. Это 
зона проблем, с которыми нам необходимо бороться. Проблема 
потребления алкоголя, которая отмечается во всех возрастах и во 
всех гендерных группах, является важнейшей. 
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Именно вот эти все негативные явления и обусловили такое 
формулирование проекта «Демографии». Пять федеральных 
проектов – «Финансовая поддержка семей», «Старшее поко-
ление», «Формирование и мотивация граждан к здоровому об-
разу жизни», «Новая физкультура», «Создание условий для 
осуществления трудовой деятельности женщин с детьми». Эти 
федеральные проекты имеют четыре основные цели: увеличение 
ожидаемой продолжительности жизни до 67-ми лет, увеличение 
суммарного коэффициента рождаемости, доля граждан, ведущих 
здоровый образ жизни и доля граждан, занимающихся физиче-
ской культурой. 

Это целевые задачи, целевые показатели, которые сформулиро-
ваны очень точно и очень правильно, потому что науке известно, 
что эти основные факторы: расходы на здравоохранение, курение, 
потребление алкоголя, образование имеют ключевое значение для 
увеличения ожидаемой продолжительности жизни и снижения 
смертности. Двойное увеличение или уменьшение, соответствен-
но, каждого из этих показателей увеличивает на то количество ме-
сяцев, которые здесь показаны, ожидаемую продолжительность 
жизни. Все эти факторы влияют на демографические процессы, 
а нам с вами предстоит решить сложнейшую задачу – увеличить 
ожидаемую продолжительность здоровой жизни на пять лет, при 
том что сейчас она меньше 62-х лет, а за прошедшие 25 лет мы ее 
увеличили на два года. Это невероятная по сложности задача.
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Из задач, которые ставит проект «Демография», я остановлюсь 
только на одном сегменте, потому что он не является демографи-
ческим в прямом смысле этого слова, но невероятно важен для 
России, в силу значимости проблемы старшего поколения. Раз-
работка и реализация программы системной поддержки повыше-
ния качества жизни граждан старшего поколения подразделяется 
на четыре подзадачи: увеличение периода активного долголетия 
и продолжительности здоровой жизни, создание системы долго-
временного ухода, приведение в субъектах организаций соци-
ального обслуживания в надлежащую форму и мероприятия по 
профессиональному обучению. Я хочу еще раз подчеркнуть, все 
федеральные проекты делаются на уровне федерации глобально-
го уровня, они будут привязаны к региональной специфике. До-
рожная карта по их реализации будет разрабатываться, исходя из 
ситуации в регионах, только общественные организации, которые 
работают с людьми, могут четко помочь привязке этих проектов. 
Все глобальные цели хороши и правильны, но они глобальны, они 
вообще для всех, и только мы с вами сможем сделать их живыми и 
действительно полезными для наших граждан. 

На примере этого проекта, я хочу вам показать, что все эти че-
тыре очень правильные задачи не являются исчерпывающими 
для того, чтобы даже реализовать те общие документы, те самые 
принципы ООН в отношении пожилых людей, которые приняты 
на Генеральной Ассамблее. Их значительно больше этих прин-
ципов – независимость, участие, реализация внутреннего потен-
циала, достоинство и проблема старшего поколения. Слишком 
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сильно сейчас делается акцент на одном из сегментов, на уходе, 
на социальном обслуживании, забывая о том, что даже во всех 
многочисленных программах здорового старения, долголетия, 
они по-разному называются, существует огромное количество 
элементов, которые должны быть учтены. Программ таких очень 
много, здесь приведена маленькая часть только из европейских 
программ, в которых речь идет о старшем поколении. 

Существуют рейтинги, которые оценивают страны Европы, 
как хорошо живется старшему поколению в этих странах. Есть 
победители, есть побежденные, есть те, кто достигает показате-
лей, те, кто только на пути к ним. Самые главные принципы этих 
рейтингов – занятость, действительно, люди старшего поколения 
могут быть заняты в самых разных областях деятельности, это за-
меряется, это является элементами оценки. Социальное участие, 
добровольчество, серебряное добровольчество и вовлеченность в 
социум – это важнейший элемент активной жизни любого поко-
ления и молодого, и пожилого. 

Социализация, участие в работе общественных организаций и 
широкое вовлечение в общественную жизнь через культуру, через 
образование, через здравоохранение – все это является важней-
шим элементом демографической политики в отношении стар-
шего населения. К сожалению, в наших программах этого нет, а 
это необходимо будет включать в дорожные карты регионов. Не-
зависимость жизни. Степень независимости тоже должна быть 
оценена и тоже должна обеспечиваться, в том числе в рамках ре-
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ализации программ. Условие активного старения – здесь много 
индикаторов, которые оцениваются в мире и которые нам необ-
ходимо учитывать. 

Люди старятся очень по-разному, чем больше мы знаем о том, 
как старятся люди, одинокие или не одинокие, в социуме или нет, 
тем лучше мы сможем сформулировать программу. Проблема 
нормального старения – это проблема выживания и социальной 
солидарности нашего общества. То, как вы можете, участвуя в 
разработке дорожных карт, быть полезными, может быть основа-
но на понимании вами того, как можно классифицировать эту и 
прочие проблемы. Возможные подходы к формированию эффек-
тивных программ ухода могут быть основаны на самых разных 
принципах. Нужно понимать, что все мы очень по-разному хотим 
стариться, и все мы очень по-разному требуем разных элементов 
ухода. У нас сейчас три абсолютно разных по ценности поколе-
ния входят в период старости. Это поколение героев, очень старые 
наши люди, которые хотят ощущения своей самостоятельности. 
Это поколение молчунов – военное поколение, которое имеет 
другие ценностные ориентиры и с которым нужно по-другому вы-
страивать систему коммуникаций и отношений. И наконец, новое 
поколение, входящее в старость – шестидесятники, для которых 
ощущение своей молодости, своей вовлеченности является клю-
чевым, в отношении этих людей нужно выстраивать стратегию 
старшего поколения иначе, чем в отношении двух других групп. 

Есть множество других классификаций, которые требуют фор-
мирования, в том числе и программы оздоровления и программ 
здорового образа жизни, в том числе и программ ухода, в том чис-
ле и формирования социальных институтов. Самая главная за-
дача – это вовлечение общества в работу над указом и над теми 
целевыми задачами, которые во всех этих 12-ти национальных 
проектах поставлены. Только социальная солидарность и соци-
альная вовлеченность будут реальными факторами успеха. По-
этому наша с вами задача – быть соратниками и работать вместе, 
понимая всю тяжесть проблемы. 

оРЛова Жаккелина Эдуардовна – председатель 
общественной организации «амурский областной союз 
женщин».

Мы мониторили ситуацию с ипотеками шесть процентов, са-
мая большая проблема в том, что не учтена возможность покупки 
вторичного жилья. Сейчас все банки идут только на строящееся 
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или новое жилье. Дальневосточный регион практически лишен 
участия, потому что у нас строится очень мало пока еще. Второй 
момент, по тому, что нам сейчас рассказывали, мы тоже монито-
рили ситуацию, может, это было бы одним из маленьких решений 
вопроса, если бы был внесен такой ОКВЭД, как краткосрочное 
пребывание людей пожилого возраста в специализированных уч-
реждениях , потому что у нас для детей есть такой ОКВЭД, а для 
старших нет. Это было бы очень полезно.

СтРахова Е.в.- заместитель директора департамента 
демографической политики и социальной защиты населения 
Министерства труда и социальной защиты Российской 
Федерации.

 Что касается ипотеки, позиция Минтруда в том и заключа-
ется, что в демографии важно, сколько людей охвачено. Если это 
частичный охват, то какая бы ни была существенная поддержка, 
она не даст никакого эффекта. Позиция Минтруда – надо распро-
странить эту программу на вторичное жилье. За эту программу 
отвечает Минфин, он ее сделал, и он ее реализует. Минфин пока 
не готов решить эту проблему, программа только началась в этом 
году, она уже минимизируется, расширяется период действия. Я 
думаю, что будут постоянные действия, она будет развиваться, 
потому что нам нужно увеличить охват. Пока этот вопрос не ре-
шен, мы над этим работаем.

оРЛова Жаккелина Эдуардовна – председатель 
общественной организации «амурский областной союз 
женщин».

– ОКВЭД – это классификатор, по которому могут работать 
все учреждения. Некруглосуточный детский садик для людей по-
жилого возраста нет возможности организовать. Ни у муници-
пальных, ни у государственных, ни у частных учреждений такого 
ОКВЭДа не существует. То есть они не могут работать без этого 
классификатора.

Лахова Е.Ф.:

Эти вопросы можно решить на уровне субъекта. Всех инте-
ресует вопрос по шести процентам ипотеки. Как уже было ска-
зано, если это будет востребовано и будет необходимо, то он бу-
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дет решаться Министерством финансов. Особенно, что касается 
Дальневосточного региона. Но мы с вами должны быть более ак-
тивными, будем и дальше лоббировать и толкать, в том числе Ми-
нистерство финансов и Министерство труда. 

ГуРьЕва наталья Сергеевна — оо «ульяновское областное 
отделение СЖР»

Департамент семьи, секретарь президиума Ульяновского об-
ластного отделения Союза женщин России. По поводу шести 
процентов ипотеки абсолютно поддерживаю коллег. У нас пред-
ложение, может быть, рассмотреть ипотеку на строительство жи-
лья на участках, которые получают многодетные? Это большая 
проблема, участки пустые, не застраиваются, у многодетных нет 
на это средств. Ипотеку можно было пустить на строительство, 
но пока это невозможно, ипотеку многодетным не дают, много де-
тей на иждивении – это тоже проблема. Еще у нас предложение, 
разработать с банками новый финансовый продукт для многодет-
ных – строительство домов на участках, которые они получили. 
Может, коллеги из регионов согласятся со мной, что участков вы-
дано много, а застройка их очень маленькая. Здесь закольцован-
ная проблема, если нет инфраструктуры, они не могут строиться, 
начинаем делать инфраструктуру, ее не хотят делать, потому что 
не для кого. Если поставить столбы с электричеством, их украдут, 
потому что там нет людей. У нас есть ряд участков, которые уже и 
дорогой оснащены, и вода проведена, и свет проведен, но они все 
равно не строятся, потому что если материнский капитал можно 
использовать на строительство, то региональный капитал на стро-
ительство можно использовать только с компенсации, а у них нет 
денег, чтобы первоначально построиться. Может быть, эту ипоте-
ку шесть процентов как-то предусмотреть и на строительство?

СтРахова Е.в.- заместитель директора департамента 
демографической политики и социальной защиты населения 
Министерства труда и социальной защиты Российской 
Федерации.

– Не многодетным, а семьям с тремя и более детьми дают зе-
мельные участки. Да, проблемы со строительством есть, потому 
что у семей нет на строительство средств. Банки не благотвори-
тели, они смотрят на возможность семьи возвратить кредит. Хотя 
федерация в виде этой программы идет навстречу семье, надо 
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реально смотреть на вещи. Что касается регионального семейно-
го капитала, эта мера введена субъектом, правила, условия пре-
доставления и направление использования определяет субъект 
Российской Федерации. Как определит, так и будет, поэтому вы 
на уровне своей области обращайтесь к своему губернатору. Есть 
регионы, которые решают проблему ипотеки для семьи по мере 
рождения детей. Я понимаю, что назову сейчас субъекты не очень 
бедные, но должна быть политическая воля, это самое главное. 
Сахалинская область, например, при рождении первого ребенка 
снижает до семи процентов ипотеку, при рождении второго сни-
жает еще больше, а при рождении третьего она вообще обнуляет-
ся. Есть Хабаровский край и есть другие регионы, которые ввели 
соответствующие льготы, поэтому, что касается региональных 
мер, вы должны региональные власти подталкивать.

Лахова Е.Ф.:

Наши региональные отделения, как правило, входят во все ра-
бочие группы во всех министерствах, департаментах на уровне 
субъектов, если есть экспертные советы, то наши региональные 
отделения и в советы обязательно будут вводить. Главный вопрос 
для нас, это, конечно же, демографической проект, но мы вырабо-
таем механизмы реализации по каждому национальному проекту 
и отдельно по каждой программе и по отдельным регионам. 

Предоставляю слово Чугаеву Дмитрию Владиславовичу, заме-
стителю директора департамента мониторинга, анализа и страте-
гического развития здравоохранения.

чуГаЕв дмитрий владиславович – 
заместитель директора 
департамента мониторинга, 
анализа и стратегического 
развития здравоохранения 
Министерства здравоохранения

Уже неоднократно мы презентовали 
национальный проект «Здравоохране-
ние» на самых разных различных пло-
щадках, хотелось бы еще раз пройтись 
по тем основным вопросам, который 
затрагивает этот национальный про-
ект. Национальный проект «Здраво-
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охранения» разработан в рамках реализации указа президента от 
седьмого мая 2018 года, он состоит из восьми федеральных проек-
тов, в семи из них есть региональная составляющая. Националь-
ный проект направлен на учет национальных интересов, наиболее 
значимых для благополучия граждан страны – это обеспечение 
естественного роста численности населения и повышение ожида-
емой продолжительности жизни. Для решения этих задач необ-
ходимо снизить смертность населения трудоспособного возраста, 
смертность от болезней системы кровообращения, смертность от 
новообразований, смертность младенческую. У нас стоит значе-
ние до 4,5 случаев на одну тысячу родившихся детей. В рамках ре-
ализации национального проекта задействованы все 85 регионов, 
и участвуют десять федеральных органов исполнительной власти.

Кроме того, в федеральные проекты включены еще четыре 
приоритетных проекта, которые реализовывались в 2017-2018 го-
дах. Это такие проекты как «Санитарная авиация», «Бережливая 
поликлиника», «Электронное здравоохранение» и «Новые кадры 
современного здравоохранения». 14 декабря федеральные про-
екты уже были одобрены на проектном комитете по националь-
ному проекту здравоохранения. Формирование национального 
проекта и региональных проектов должно завершиться к концу 
этого года. Совокупный объем федеральных средств на нацио-
нальный проект на шесть лет – 1,3 триллиона рублей. Большая 
часть – 77%, идет на реализацию одного из федеральных проек-
тов – это федеральный проект по борьбе с онкологическими за-
болеваниями. 
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На этом слайде структура национального проекта, то есть это 
четыре основных федеральных проекта: развитие системы и ока-
зания первичной медико-санитарной помощи, борьба с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, борьба с онкологическими заболе-
ваниями и развитие детского здравоохранения. Кроме этого, есть 
еще четыре федеральных проекта (обеспечивающие), которые 
направлены на развитие кадров в системе здравоохранения, раз-
витие сети национальных и медицинских исследовательских цен-
тров, развитие цифровизации в системе здравоохранения и раз-
витие экспорта медицинских услуг.

Хотелось бы сказать несколько слов по основным федераль-
ным проектам, которые планируется реализовывать в эти годы. 
В национальном проекте отражены индикаторы, у нас их всего 16: 
11 основных и 5 дополнительных. Первый федеральный проект 
по развитию первичной медико-санитарной помощи, он стоит но-
мером один, как основной федеральный проект, и направлен на 
повышение доступности и качества медицинской помощи всем 
гражданам Российской Федерации, особенно в малонаселенных 
труднодоступных районах. В результате реализации федерально-
го проекта планируется исключение такой ситуации, что к 2020 
году не останется ни одного населенного пункта с населением 
свыше 100 человек, которые находятся вне зоны доступности ме-
дицинской помощи. Кроме того, будет построено не менее 350-
ти ФАПов, заменены 1200 аварийных фельдшерско-акушерских 
пунктов, приобретено более 1300 передвижных медицинских 
комплекса, что обеспечит доступность медицинской помощи бо-
лее 73-м тысячам населенных пунктам с населением до 2-х мил-
лионов человек. В рамках этого федерального проекта планиру-
ется ежегодное прохождение профилактических осмотров, и мы 
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планируем увеличить охват профосмотра с 40% до 70% к 2024 
году. Этот вопрос для нас очень важный. 

Будет создана система защиты прав пациента, будет внедрена 
система информирования граждан о правах на получение меди-
цинской помощи. На этой неделе на нашем сайте уже была опу-
бликована информация о том, какие виды медицинской помощи 
могут получить наши граждане. Стоимость этого федерального 
проекта около 50-ти миллиардов рублей.

Следующий федеральный проект, который разрабатывается в 
рамках национального проекта – это «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями». Он в первую очередь направлен на пере-
оснащение сети сосудистых центров дорогостоящим медицинским 
оборудованием. Всего мы планируем переоснастить 140 региональ-
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ных сосудистых центров и 469 первичных сосудистых отделения, 
и часть сосудистых отделений будет дооснащена оборудованием 
для выполнения эндоваскулярных вмешательств. Мы планируем 
увеличить охват больных данными вмешательствами до 60% или 
примерно 330 тысяч таких вмешательств в год. Стоимость этого 
федерального проекта 75 миллиардов рублей на шесть лет.

Следующий федеральный проект – это «Борьба с онколо-
гическими заболеваниями». Это самый дорогой федеральный 
проект, стоимость его на шесть лет составляет около триллиона 
рублей – 965 миллиардов. Данный федеральный проект направ-
лен на улучшение выявления онкологических заболеваний на 
первой-второй стадии. Мы планируем, что это даст возможность 
повысить качество медицинской помощи в борьбе с онкологиче-
скими заболеваниями и снизить смертность от новообразований. 
В рамках этого федерального проекта будет создана целая сеть 
центров онкологической амбулаторной помощи. Будут доосна-
щены и переоснащены 160 медицинских организаций, которые 
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оказывают данный вид помощи по онкологическим заболева-
ниям, дооснащены федеральные учреждения – 35 федеральных 
медицинских организаций. И, кроме того, будут созданы центры 
протонной терапии.

И заключительный федеральный проект, который разрабаты-
вается в рамках нацпроекта, это «Развитие детского здравоохра-
нения». Стоимость этого проекта около 90 миллиардов рублей. 
Он направлен в первую очередь на развитие профилактического 
направления медицинской помощи детям. В рамках данного фе-
дерального проекта будут дооснащены детские поликлиники, и 
будет построено порядка 40 детских больниц, что увеличит до-
ступность и качество медицинской помощи детям, это должно 
внести вклад в снижение младенческой смертности.

И еще федеральный проект по кадрам. В рамках данного про-
екта планируется увеличение численности врачей среднего меди-
цинского персонала. Федеральный проект по развитию сети на-
циональных медицинских центров – тоже один из тех проектов, 
которые отражены в Указе президента. То есть создается такая 
структура, которая несет головные функции над участниками 
процесса системы здравоохранения.

И последние два проекта. Это создание единого цифрового 
контура к 2022 году. Будет завершено внедрение государственных 
информационных систем, что обеспечит преемственность меди-
цинской помощи, маршрутизацию пациентов и мониторинг ока-
зания медицинской помощи. И еще один федеральный проект, ко-
торый мы планируем претворять в жизнь, это «Развитие экспорта 
медицинской помощи». Несмотря на те условия, в которых мы 
находимся, мы планируем увеличить количество тех иностран-
ных граждан, которые будут к нам приезжать на лечение, соответ-
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ственно, увеличится количество пролеченных до 1 миллиона 200 
тысяч человек к 2024 году.

никиФоРова наталья алексеевна — председатель Союза 
женщин Псковской области, регионального отделения СЖР

У меня два вопроса. По поводу темы онкологии, есть такая про-
блема – о видах медицинской помощи онкобольным. Узкие спе-
циалисты отказываются оказывать медицинскую помощь онко-
больным людям, например, заболел зуб. Стоматологи не берутся 
лечить. Надо в этом направлении что-то решать.

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель директора 
департамента мониторинга, анализа и стратегического 
развития здравоохранения Министерства здравоохранения

Отказываются оказывать медицинскую помощь или отказыва-
ются принимать?

никиФоРова наталья алексеевна — председатель Союза 
женщин Псковской области, регионального отделения СЖР

Отказываются оказывать медицинскую помощь, потому что не 
хотят брать на себя ответственность. Допустим, онкобольной че-
ловек заболел гриппом, или у него зубы болят, ему отказывают в 
помощи, потому что боятся связываться с онкобольными.

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель директора 
департамента мониторинга, анализа и стратегического 
развития здравоохранения Министерства здравоохранения

Это, конечно, недопустимо. Онкологическая помощь очень бы-
стро развивается, то есть та помощь, которая была еще десять лет 
назад, ушла вперед, более 90% онкологических больных вылечи-
вается, особенно, если выявляется на первой-второй стадиях.

никиФоРова наталья алексеевна — председатель Союза 
женщин Псковской области, регионального отделения СЖР

Это касается не врачей, которые онкологическую помощь ока-
зывают, а тех узких специалистов, которые не хотят работать с он-
кобольными.



54

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель директора 
департамента мониторинга, анализа и стратегического 
развития здравоохранения Министерства здравоохранения

Это недопустимо.

Лахова Е.Ф.:

Я думаю, что это действительно вопрос, потому что врачи бо-
ятся брать на себя ответственность, они не могут прогнозировать, 
как их лечение скажется на общем состоянии пациента. И если 
есть вот такие факты, мы просто не должны оставаться в стороне, 
а реагировать на это, потому что это неправильно.

никиФоРова наталья алексеевна — председатель Союза 
женщин Псковской области, регионального отделения СЖР

Я писала запросы в «Народный фронт», когда они проводи-
ли различные мониторинги, рассылали анкеты, я писала прези-
денту по этому вопросу. Я на всех площадках об этом говорю, и 
на нашей площадке тоже хочу озвучить эту проблему. Второй 
момент – отсутствуют должностные обязанности у врачей-он-
кологов, у них не прописано – обязаны ли они выезжать на дом 
к лежачим больным, вот лежит онкобольная дома, ей надо идти 
сдавать анализы, ее надо выносить с пятого этажа. Врачи отка-
зываются прийти на осмотр на дом, хотя уже есть наличие плат-
ных анализов. Врачам говорят: «У нас уже есть анализы, при-
дите, посмотрите на нее, как дальше, какие ей таблетки пить?» 
Врачи отказываются – «Снимайте с пятого этажа, вызывайте 
«Скорую помощь», несите на осмотр к врачу». Надо этот вопрос 
решать.

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель 
директора департамента мониторинга, анализа и 
стратегического развития здравоохранения Министерства 
здравоохранения

Сказать, что нет проблем в системе здравоохранения, нельзя. 
В каком-то регионе процесс налажен лучше, в каком-то хуже. 
Если система в регионе организована, то и показатели положи-
тельные.
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Лахова Е. Ф. :
А в профессиональных стандартах это прописано, или нет?

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель директора 
департамента мониторинга, анализа и стратегического 
развития здравоохранения Министерства здравоохранения

Можно рассмотреть этот вопрос, но вообще-то предусмотрен 
выезд участкового врача-терапевта.

Лахова Е. Ф. 

Это понятно. Но мало ли, эндокринолог или ЛОР-врач пона-
добился.

ПоПович Лариса дмитриевна – директор института 
экономики здравоохранения высшей школы экономики

Существует система договоренности с главным врачом, пишет-
ся заявление, и главный врач делает комиссию из нужных специа-
листов, которые выезжают на дом. Вопрос, который вы затронули, 
крайне важен просто потому, что профессиональные стандарты, 
которые сейчас разработаны, зачастую просто не позволяют де-
лать то, что необходимо. Поэтому нам надо подключаться с вами, 
чтобы создавать реальную пациентоцентричную помощь, а не по-
мощь, которая растаскивает пациентов по разным специалистам, 
а кто будет собирать, уже непонятно. Поэтому давайте вот в этом 
вопросе поработаем поактивнее.

Лахова Е. Ф. :

– Я думаю, что мы могли бы давать свои предложения в рамках 
совершенствования первичной помощи. Я думаю, это можно бу-
дет сделать. Формулируйте вопросы.

никиФоРова наталья алексеевна — председатель Союза 
женщин Псковской области, регионального отделения СЖР

И последний вопрос. Есть такая ассоциация, я к ней тоже не-
однозначно отношусь – Ассоциация доул. Эти доулы просят, что-
бы их включили в реестр профессий. Если мы говорим про обе-
спечение женщин рабочими местами, то может быть рассмотреть 
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это всероссийское движение, они хотят оказывать психологиче-
скую помощь, они не участвуют в родах. Но у нас много девочек 
из детских домов, которые рожают, они не могут мужа или кого-то 
попросить поприсутствовать на родах. Говорят, что раньше пови-
тухи были...

Лахова Е. Ф. 

Это частный вопрос. Мы обсудим его отдельно. Пускай они на-
пишут, что они хотят.

Подойницина валентина ивановна — Роо «Союз 
женщин Забайкальского края»

Екатерина Филипповна, последнее время очень много у нас 
претензий, вопросов к Министерству здравоохранения, социаль-
ной защиты. Звонят в регистратуру наши больные – надо ждать 
две, три недели или месяц, чтобы попасть к специалисту. Даже 
наши женские консультации не могут обеспечить, чтобы бере-
менные в недельный, двухнедельный срок могли попасть к специ-
алисту, надо ждать месяцами. Пройти маммографию – большая 
проблема.

Лахова Е. Ф.

Это зависит от местной организации здравоохранения, от ва-
шего департамента и вашего министерства, насколько они осу-
ществляют контроль за оказанием первичной помощи. Вопросы 
оказания специализированной помощи прописаны в националь-
ном проекте, маммография, УЗИ, другие высокотехнологичные 
процедуры. Мы и заслушиваем национальный проект с целью 
разобраться. Если у вас возникают проблемы, плохие показатели 
по онкологии, онкология у женщин – рак молочной железы, рак 
шейки матки и так далее, то необходимо вмешаться. Вы статисти-
кой владеете у себя в субъекте? Проведите анализ. Не здесь вопро-
сы поднимайте, а в рабочую группу, в экспертный совет входите. 

ПоПович Лариса дмитриевна – директор института 
экономики здравоохранения высшей школы экономики

Дорогие женщины, специально сегодня утром об этом гово-
рили, Министерство здравоохранения выпустило памятку, в ко-
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торой полностью продублировало программу государственных 
гарантий, где указаны сроки получения в каждом регионе тех 
или иных диагностических услуг. Если эти сроки не исполня-
ются, то существуют: а) страховые компании, страховой пред-
ставитель, которой обязан это сделать; б) Росздравнадзор; в) 
общественные организации, которые могут уже с претензией к 
органам власти, которые приняли свое региональное постанов-
ление, где указали сроки получения диагностической услуги, и 
не выполняют – это уже нарушение своих нормативных доку-
ментов.

Подойницина валентина ивановна — Роо «Союз 
женщин Забайкальского края»

Мы у себя на территории в Забайкальском крае провели ис-
следование, рак шейки матки для нас катастрофа. Отдаленность 
огромная, тысячи квадратных метров, дальние села, бедные, при-
ехать сложно. За рубежом есть – твин-тест. Это тест, который 
женщина сама может сделать и отправить, и он на 95% выше, чем 
тот, который делается врачом или акушеркой. Мы и предложение 
послали, и все оговаривали, но пока нигде ничего не увидели. Что-
то в этом плане есть?

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель директора 
департамента мониторинга, анализа и стратегического 
развития здравоохранения Министерства здравоохранения

У нас есть Институт главных специалистов, Институт главных 
онкологов, которые работают очень тесно в регионах, постоянно 
выезжают целыми бригадами специалистов по разным профилям. 
И каждый регион, который заинтересован в оказании медицин-
ской помощи, особенно по онкологическому профилю, вызывает 
эту бригаду. Ребята с удовольствием приезжают, месяц отрабаты-
вают, организуют медицинскую помощь.

Лахова Е. Ф. 

Это вопрос к вам, потому что есть четыре федеральных про-
граммы, которые входят в национальный проект. Насколько се-
годня федеральная программа откорректирована с региональ-
ной позиции – вам и надо посмотреть, ведь есть какая-то доля 
и в региональной части, необязательно только федеральной. 
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Хотя, когда они формируют федеральные предложения, они 
это учитывают. Вот ваша онкологическая программа, которая 
сформирована по Забайкалью, там эти предложения сформу-
лированы?

Подойницина валентина ивановна — Роо «Союз 
женщин Забайкальского края»

Они сформулированы, но это денег стоит.

Лахова Е. Ф. 

Вот и все, вот и ответ, значит, надо будет потом эти вопросы 
рассмотреть. А нам тоже можно взять на контроль, мы можем 
тоже эти вопросы поставить, особенно в таких регионах, как 
Якутия, Забайкальский край, Ханты-Мансийский округ и так 
далее.

ГуРьЕва наталья Сергеевна — оо «ульяновское областное 
отделение СЖР»

У меня вопросы непосредственно к вашему департаменту. 
Сейчас на профилактические осмотры будут выделяться ко-
лоссальные федеральные деньги. На сегодняшний день мы уже 
видим, что диспансеризация фальсифицируется, диспансери-
зация в территориях не проводится на должном уровне. Каким 
образом мы с вами будем отслеживать, как проводятся профос-
мотры? Второй момент, который, я бы тоже хотела, чтобы ваш 
департамент поставил себе на галочку. У нас на сегодняшний 
день в школах нет не то что врача, у нас нет медицинских работ-
ников, даже медсестры. Оборудование шикарное. Кто работать 
будет?

Лахова Е. Ф. :

Я согласна с вопросом, потому что мы чаще всего за реализа-
цию национальных проектов отчитываемся цифрами. А конеч-
ный результат – целевые показатели, которые поставлены, надо 
следить и контролировать, чтобы они не фальсифицировались и 
статистику не переделывали, а чтобы она была настоящая, кото-
рая на сегодняшний день есть.
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Зотова татьяна алексеевна — Роо «Союз женщин 
Самарской области»

У нас проблемы со стоматологическим здоровьем беремен-
ных женщин. Дело в том, что роженицы оказываются в родиль-
ных домах не санированные. Поэтому мы хотели бы попросить 
провести конференцию, может быть общероссийскую, чтобы со-
брать всех врачей, специалистов, которые участвуют в ведении 
беременных женщин, это и педиатры, и неонатологи, и акушеры-
гинекологи, и стоматологи, чтобы выработать дорожную карту, 
потому что это потом отражается на стоматологическом здоро-
вье ребенка.

чуГаЕв дмитрий владиславович – заместитель директора 
департамента мониторинга, анализа и стратегического 
развития здравоохранения Министерства здравоохранения

Да, это проблема, то есть не только для беременных женщин, но 
и санация у детей, у подростков, такая проблема тоже существует. 
Но мы работаем над этим. В рамках национального проекта это не 
предусматривается, но вместе с тем работа ведется.

уРываЕва вера ивановна — председатель Липецкой 
областной общественной организации «Липецкий областной 
Союз женщин»

Все мы знаем, что очень сильно развивается коммерческая ме-
дицина, но она охватывает в основном диагностическую сферу. 
Как можно было бы повлиять именно на коммерческую структу-
ру, чтобы вовлечь ее в поликлиническую деятельность? Потому 
что участковых терапевтов не хватает, а коммерческие организа-
ции в эту сферу не придут. И еще одно предложение. Это может 
быть необъективно в данном формате, но у нас в регионе очень 
высокая смертность молодых медицинских работников, именно 
докторов. Может быть, в силу своей загруженности, не знаю, сер-
дечно-сосудистые заболевания.

Лахова Е. Ф. :

Этот вопрос не завязан на национальные проекты. У нас про-
блем в здравоохранении много, и мы можем их долго обсуждать, 
и дня нам не хватит. Поэтому давайте задавать вопросы, кото-
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рые связаны с нашими национальными проектами, вы должны 
знать все целевые показатели в своих регионах, которые поданы 
на федеральный уровень. Каким образом их достичь? Деньги 
будут выделяться, а дальше что? Сказано, например, что столь-
ко построим, столько на здравоохранение выделим. А сколько 
у нас в детском здравоохранении типовых поликлиник? В от-
дельных регионах нет ни одной типовой, все приспособленные, 
можно оборудование купить, а куда его поставишь? И кто будет 
на нем работать? Мы должны ответственно подойти к целевым 
показателям и найти совместную работу непосредственно с де-
партаментами, с министерствами здравоохранения у себя в ре-
гионах.

Я все время привожу пример. Выступает на «Экспо-20» Китай, 
четко выступает китайская делегация и говорит: «Мы поставили 
перед собой задачу – провести для всех женщин на селе осмотр 
гинекологом и выявить онкозаболевания». Они поставили одну 
задачу, чтобы сто процентов женщин были осмотрены и онкоза-
болевания выявлены. Вот это я понимаю. Или когда организуют 
бесплатную медицинскую и консультативную помощь в сельской 
местности, это тоже важно, и мы знаем, что у нас сегодня такие 
бригады организовывают. 

Когда выдвигаются эти бригады, надо знать, у вас выездных 
маммографов на сегодняшний день хватает, выездных флюоро-
графов хватает? Если поедет, предположим, кардиолог с обору-
дованием, эндокринолог, чтобы сделать скрининг-диагностику, 
акушер-гинеколог, там кресло есть. Вам надо подключаться, надо 
посмотреть те деревни и поселения, в которых вообще и медиков-
то нет. Культура нам выявила 10 тысяч населенных пунктов, не 
охваченных культурой. Так они, очевидно, не охвачены и здраво-
охранением.

Поэтому, когда нам президент послание зачитывал, он сказал, 
там ФАПы не будут строить, но, каким образом и как будет ор-
ганизовано медицинское обслуживание, вот это очень важно. Вы 
должны у себя это все проанализировать. Поэтому четыре наци-
ональных проекта, и четыре национальных проекта, обеспечива-
ющие данные четыре национальных проекта, необходимо знать 
назубок. 

А теперь вопросы, предложения из уже услышанного. Надежда 
Степановна Ремнёва, Алтайский край.
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РЕМнЕва надежда Степановна — 
председатель алтайского «краевого 
совета женщин», регионального 
отделения СЖР

Дорогие подруги. В Год доброволь-
ца, по сути дела, мы его уже заканчива-
ем, я хочу подчеркнуть, что мы с вами, 
по крайней мере, те, кто с самого 1987-
го года работает, тридцать с лишним 
лет работаем добровольно, бескорыст-
но, без принуждения. И вопросы, ко-
торые мы сегодня обсуждаем, мы их не 
первый год обсуждаем, не первый год 
решаем. И многое, может быть, не так, 
как сейчас прописано в наших стратегических документах, указах 
президента, многое из этого решили и сделали. 

И если говорить о демографии, то, начиная еще с советских вре-
мен, мы не были в стороне от решения этих проблем. Я никогда не 
забуду, как Алтайский край принимал руководителей Советского 
Союза по здоровью женщины-селянки. Как мы меняли условия 
труда тех, кто работает на ферме, как создавали повсеместно ком-
наты гигиены, как привозили туда целыми автолавками теплые 
рейтузы и резиновые калоши. И многое другое из того, что память 
подсказывает сейчас, мы делали.

Возьмите наши сложные, как их только ни называют, лихие 
90-е. В Алтайском крае именно Совет женщин разработал про-
грамму «Семья, женщина, дети». Это была первая в полном 
смысле демографическая программа, без единого рубля, но ут-
вержденная властью. Мы смогли благодаря такой программе, 
привлекая различные средства, сохранить здоровье детей перво-
го, второго года жизни за счет бесплатного питания, обеспечить 
детскими инсулинами, то есть сделанными из человеческой кро-
ви. И взяли на себя многие другие обязанности вместе с властью 
их выполнять.

2008 год. Ушла Марина Владимировна Гордеева, а именно она 
у меня принимала эту программу. По инициативе нашего краево-
го Совета женщин уже будучи отделением Союза женщин России 
мы разработали демографическую программу, которая получи-
ла название модельной программы и в Сибирском федеральном 
округе, и в российском масштабе. Суть модели заключалась в том, 
что ее можно было использовать в любом регионе Российской 
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Федерации. Благодаря этой первой модельной программе мы 
смогли обеспечить детскими садами всех нуждающихся работаю-
щих женщин еще задолго до того, как была поставлена эта задача. 
Можно продолжать и дальше, потому что та модельная програм-
ма была не последняя, мы просто вносили новизну и более кон-
кретные предложения.

Почему я все «мыкаю»? А потому что мы, женское движение, 
начиная именно с того 1987-го года, смогли выстроить уникаль-
ный институт социального партнерства. В этом году исполняет-
ся 20 лет с того момента, как было подписано соглашение между 
Краевым Советом женщин и администрацией Алтайского края. 
Исполняется 15 лет в этом году, как работает Общественная жен-
ская палата при губернаторе края. И те вопросы, которые мы под-
нимали на Общественной женской палате, касались, прежде все-
го, здоровья женщины-матери, чуть позже, уже в последние годы 
– здоровья мужчин. И мы стали одним из первых регионов, кото-
рый принял у себя, не дожидаясь, когда в масштабах России это 
будет сделано, программу по улучшению здоровья мужчин.

Поэтому, я не могу не согласиться с Екатериной Филипповной, 
когда она подчеркивает: «Это можно сделать и на региональном 
уровне». Разница лишь в том, что сейчас на национальные про-
екты, вот эти мощные проекты выделяются средства. Но эти сред-
ства будут мертвым капиталом, если мы с вами не будем продол-
жать свою линию инициаторов, контролеров, добровольцев. Это 
наша с вами миссия, потому что пришли новые, пришли молодые, 
наверняка очень инициативные и энергичные. Но не думайте де-
вочки милые, что кто-то за нас что-то сделает. Чем больше мы 
сами будем инициировать, тем больше будет толка. 

В чем состояла наша инициатива? Очень много интересных 
проектов инициировал Союз женщин России. Без ложной скром-
ности скажу, что мы ни разу ни один проект не проигнорировали. 
В следующем году будет 20 лет как продолжается эстафета роди-
тельского подвига. Она нам позволяет ежегодно выявлять самые 
лучшие семьи. И, опять же, похвалюсь, что ни одна семья, кото-
рая шла на конкурс «Семья года», не осталась у нас без лидерства. 
В прошлом году семья Лунгеров, где девять маленьких детей, ока-
залась таким победителем.

У нас 15 лет продолжается такой интересный конкурс как 
«Я буду мамой» – конкурс для беременных мам, который провоз-
глашает ценность беременности и материнства, подчеркивает, что 
это не болезнь, и никакие патологии женщине не страшны, если 
мы ее, начиная со школы, еще девочкой готовим к ответственному 
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родительству. Мы создали школы ответственного родительства, 
сначала только материнства, теперь и отцовства. Разработана про-
грамма, в школах она ведется. Но этого мало. Подключаем сейчас 
учреждения культуры. 

У нас сейчас достаточно долго идет прекрасный марафон «Под-
держим ребенка». Правда, он был инициирован не женской обще-
ственностью, а самим губернатором, но подхватили мы, женсо-
ветки. И ежегодно благодаря активности, прежде всего женщин, 
мы собираем большие суммы, которые тратим на лечение детей с 
редкими, орфанными заболеваниями. Правда, со следующего года 
на эти орфанные заболевания выделены федеральные средства.

Я могу продолжать перечень наших долгоиграющих проектов, 
акций, программ, которые, став традицией, служат опорными точ-
ками в нашей работе. Вот пришел новый губернатор после того, 
кто 13 лет с нами в одном строю прошагал, или мы с ним Карлин 
Александр Богданович, но и Томенко Виктор Петрович тоже не 
может из этой колеи теперь выйти, он тоже вместе с нами продол-
жает работать. И новое заседание Общественной женской палаты, 
из-за нашей конференции мы его перенесли, посвящено как раз 
здоровью женщин всех поколений. Основные задачи, которые по-
ставлены на Евразийском женском форуме, и все то, о чем мы го-
ворим на этой конференции, мы тоже поставим первым вопросом 
на нашей дискуссии, потому что это одновременно и стратегия, и 
тактика нашей совместной деятельности.

Все это хорошо – продолжаем, работаем, сегодня всех послу-
шали. Есть у нас такая интересная программа, пять лет назад мы 
ее инициировали и приняли, называется «Алтай без сирот». По-
смотрите, все нездоровье начинается в семье, в семьях группы ри-
ска, количества которых мы зачастую даже не знаем. Но мы сейчас 
запустили три новых проекта: «Социальный десант», «В центре 
внимания ребенок» и к 10-летию детства запустили фестиваль 
«Алтайский край – территория счастливого детства».

Мы выезжаем целым десантом, посещаем семьи группы риска 
и хотим, чтобы каждая семья имела своего наставника, куратора, 
добровольца, как угодно называйте. Так вот не очень-то на это 
дело идут, в том числе и наши серебряные волонтеры. Я иногда 
даже возмущаюсь, когда говорят о здоровье женщин вот тако-
го возраста, как я, например. Я говорю: «Я и без вас справлюсь. 
Давайте мы о детях подумаем, о семьях группы риска, чтобы в 
этих семьях не рождались дети уже загодя больные, чтобы в этих 
семьях девочки-подростки не начинали половую жизнь с 14-ти 
лет, чтобы в этих семьях не бросали детей, когда они рождают-
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ся, с такими дефектами как ДЦП или сочетанные всевозможные 
диагнозы». 

Работа адресная с семьями группы риска – раз. Я считаю, нам 
надо это сделать стратегической задачей. Формирование ответ-
ственного родительства, особенно отцовства – два. Сегодня мы 
об этом не говорим, а разве это не демография? Где нет отца, где 
мать-одиночка?

Сегодня говорили о причинах, Лариса показала другие причи-
ны, и потом так тихонько – пьянство, курение. Почему мы молчим 
об этой трагедии? Ведь все причины от того, что пьет молодежь, 
от того, что теряет свое репродуктивное здоровье. А потом мы хо-
тим здоровое поколение. Вот это бы нам еще четко прописать и в 
региональных программах. Я помню, буквально еще год не про-
шел, как наш Общероссийский народный фронт собирал у нас все 
предложения. На две страницы я дала наших предложений, кото-
рые мы вырабатывали в этих стенах, в том числе, и уменьшение 
продажи винно-водочных изделий. Когда мы были с Галиной Ни-
колаевной Галкиной в Швеции на учебе, случился мой день рож-
дения. И где можно было купить в мой День рождения винно-во-
дочное? Поезжай на окраину Стокгольма, там купишь, а тут, увы 
и ах, девочки, пьем морс. И масса таких мер, которые не требуют 
больших денег, только политической воли и где-то, может быть, 
обуздать мощное алкогольное лобби.

Дорожная безопасность. Постоянно гибнут дети. Каждое утро 
мы слышим, сколько, где и как. Плюс пожары. Это все причины, 
которые на демографию влияют сильнее, чем недостаток денег. 
Еще и суициды. Необходимо изменение информационного содер-
жания. Кто только сейчас не вопиет из людей достойных – и писа-
тели, и поэты. Я не всех имею в виду, но по большому счету, что мы 
можем увидеть на экранах телевидения? Пошлость всякого рода. 
Все, что ниже пояса, возносится в какие-то ранги, зал сидит, хохо-
чет. Мне порой кажется, это не люди смеются, а где-то специально 
включают определенный звук, чтобы показать, насколько весело 
этим людям. Это не мелочи, потому что эти мелочи зачастую съе-
дают наших детей, нашу в хорошем смысле счастливую жизнь.

И, еще одно. Это, конечно же, партнерство всех НПО. В наших 
соглашениях, в частности, по резолюции «Алтай без сирот» мы 
подписали семистороннее соглашение, вовлекая туда Совет от-
цов, они на Алтае действуют, МВД России по Алтайскому краю, 
Молодежный парламент, Министерство образования, социаль-
ной защиты населения. То есть в принципе нам не надо искать 
сейчас, где мы женщины нужны, потому что те, кто в этих мини-
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стерствах, они все в нашем активе и не обходятся без нас, как и 
мы без них.

Какие бы новые программы, какие бы новые технологии, про-
екты ни разрабатывались, наш мир бесценный, наша семья, наша 
женщина-мать, наши дети были и остаются в центре нашего вни-
мания и наших усилий. «Смысл материнства – в вере и блажен-
стве зачать, взрастить, сберечь! Живет в крови. Большой и вечный 
круг тревоги женской, смыкается на мире и любви». Я вам желаю, 
дорогие подруги, чтобы вы это не забывали.

Лахова Е. Ф.

Мы иногда говорим: «Одни и те же выступают». А это неслу-
чайно. Просто у человека надо учиться. Учиться работать, си-
стемно работать, с другими общественными организациями и не 
проходить мимо. Поэтому, когда мы говорим про активное долго-
летие, это очень хорошо. Но, оказывается, «Серебряный возраст», 
не так-то легко привлечь к сотрудничеству, особенно, когда это ка-
сается детей. Все, что касается Алтайского края, системы работы и 
прочего, выходите на их сайт, все, что вы там найдете, это готовый 
материал. Такой бесценный материал надо всегда использовать.

чЕРнЯЕва нина алексеевна — 
председатель волгоградского 
областного союза женщин, депутат 
Государственной думы РФ

Я хочу остановиться на злободнев-
ной проблеме – это онкология. Сейчас я 
здесь слышала много вопросов по этой 
теме. Я вам хочу привести структуру 
онкологических заболеваний в Россий-
ской Федерации. На первом месте рак 
молочной железы, на третьем месте рак 
шейки матки. Что мы можем сделать? 
Хорошо, что президент выделил в от-
дельную программу онкозаболевания и 
выделяет огромные средства. Для чего? 
Для того, чтобы была ранняя диагностика, чтобы мы были обеспе-
чены лекарственными препаратами, которые стоят очень дорого. 
И на сегодня мы с вами очень нужны нашим женщинам. Я вам 
приведу пример, что мы сделали. На своей площадке мы организо-
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вали осенью этого года на Волге диалог на эту тему. В нем приняла 
участие г-жа Румба, жена посла Нигерии в России, она была в это 
время у нас в Волгограде, и обратилась к нам с просьбой встре-
титься с онкобольными женщинами. Она сама перенесла рак мо-
лочной железы, рассказала свою историю, это все не просто. И мы 
тесно работаем с нашим онкодиспансером. Женщины пришли на 
нашу встречу – 15 человек. Это была закрытая беседа. Кто выле-
чился, кто еще на стадии верификации диагноза – добро/зло, кто 
получает соответствующее лечение по протоколу, кто находится 
на реабилитации. В чем проблема? Женщины пришли замкнутые, 
погруженные в свою болезнь. О чем рассказала госпожа Румба? 
Она многодетная мама, она готовилась сказать мужу о своем за-
болевании, не просто у нее сложились отношения вначале, она 
готовилась за обеденным столом сказать сыновьям о том, что она 
больна. И могу вам привести пример – она стояла в очереди, жена 
посла, 12-я на лечение. Досталось лечение шести, в том числе и ей. 
И она отдала за это лечение в Америке 38 тысяч долларов.

Да, есть много недостатков в здравоохранении. Я отработала 
33 года в здравоохранении, могу вам сказать – да, есть. Но пре-
зидент ставит перед нами задачи, и, мы не должны быть равно-
душны к этому, и нельзя говорить, нас это не касается, что он го-
ворит – правительству, всем органам власти. А мы в свою очередь 
должны привлекать бизнес и общественные организации. Вы за-
дали вопрос и говорите: рак шейки матки сложное заболевание, 
но большая проблема – отдаленность. Это работа местного здра-
воохранения, это их надо толкать, добивать, заставлять. Сложно, 
но зарплаты у них сейчас неплохие.

Я вошла в экспертный совет Комитета по здравоохранению 
(у нас не министерство), мы очень тесно работаем с нашей адми-
нистрацией Волгоградской области и очень рады, что наш губер-
натор Андрей Иванович Бочаров очень поддерживает это. Мы к 
нему ходим, рассказываем, где нет поликлиники, в чем там про-
блема, почему детки в таких условиях лечатся и так далее. То есть 
выстроена программа, конечно, много денег надо. Больницы и по-
ликлиники построены, когда? В послевоенные годы. Новых-то 
поликлиник и больниц не так уж много в Российской Федерации. 
Все приспособленные. И чтобы сразу все охватить и сделать, это 
нереально.

Второй вопрос – кадровый. Я согласна с вами. Но, если адми-
нистрация муниципального района региона не будет интересо-
ваться кадрами, то это очень плохо. Ничего не получится. Помимо 
того, что земский доктор и земский фельдшер существуют, у нас в 
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регионе губернатор сразу сделал эту программу и выплачивал из 
регионального бюджета 500 тысяч фельдшерам, кто ехал в дерев-
ню. Потом мы убедили Министерство здравоохранения, что надо 
в эту программу внести и земского фельдшера. Не все регионы так 
смогли сделать. Но, если туда приехал фельдшер, приехал доктор, 
а к нему никто не пришел, не спросил: «А как вы устроились? 
А как вы живете? А как вас местное население встретило?» – зна-
чит, на него и его работу наплевать. Значит, этот доктор или фель-
дшер там не останется, он отработает положенные годы и уедет. 

Я спорила с главами муниципальных районов, я постоянно 
прошу слово на больших совещаниях, Андрей Иванович дает мне 
такую возможность, и я постоянно об этом говорю. Если будет 
равнодушное отношение, то зачем туда ехать? Кто туда поедет? 
Доктора тоже хотят комфортные условия жизни, условия куль-
турной программы. И если к ним население будет относиться с 
добром, то они и останутся там, и будут хорошо работать и хоро-
шо зарабатывать. Заведующая реанимацией в Центральной рай-
онной больнице получает до 100 тысяч в Волгоградской области, 
потому что дежурства и так далее. Мы должны постоянно входить 
в эту ситуацию, поддерживать женщин.

Что сказали женщины на нашей встрече – диалоге? Мы откры-
ли “Instagram”, чтобы общаться с ними в соцсетях на базе своего 
женсовета, потому что им трудно с кем-то поделиться. Не все док-
тор может быстро рассказать, что кушать, где пройти реабилита-
цию, какая возможность есть и где. Мы этой системой владеем, 
подключаем врачей-онкологов, и говорим с ними. Им важно про-
сто поделиться: «А как ты лечилась? А что ты принимала? А ка-
кой у тебя результат?» Женщины говорили о том, что очень боль-
шая проблема – психологическая составляющая, потеря важного 
с эстетической точки зрения органа. Эстетические все моменты, 
как отнесся близкий мужчина к этому, с пониманием или не с по-
ниманием, или, наоборот, с отвращением. К сожалению, это все 
есть. Поэтому, мы должны эту программу развивать. Я думаю, вы 
подключитесь.

Еще одна проблема, о которой мы говорим – наши дети. Мы 
выиграли в этом году президентский грант. Мы охватываем село, 
город, наш миллионник. Здесь много специалистов и возмож-
ностей у женщин прийти в любую организацию, проконсульти-
роваться, а село не охвачено. Мы в районах открыли шесть цен-
тров семьи, материнства и детства. Мы привозили туда бригады: 
и врачей, и юристов, и психологов, и учителей и так далее. Мы 
объявляли в районных газетах, что приедет бригада, сообщали по 
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местному телевидению график. С главами районов работаем – мы 
их постоянно толкаем, постоянно заставляем с нами общаться, мы 
ставим те проблемы, которые есть, не боимся.

Мы же не говорим где-то и не пишем жалобы в прокуратуру, мы 
с ними находим диалог, что нам нужно сделать в целом в Волго-
градской области, что нам нужно конкретно в Быковском районе. 
Мы провели анонимное анкетирование деток в Быковском районе 
Волгоградской области. Возникла, например, проблема – вторич-
ные семьи. Когда супруг или супруга заводят вторую семью. Но 
есть детки от первого брака. Часто они не имеют контакта внутри 
новой семьи, возникают конфликты с отчимом или мачехой. Дети 
ждут, когда они окончат школу и уедут из семьи. Это тоже про-
блема, мы озадачились этой программой. Вот почему происходят 
и суициды, дети убегают, дети куда-то идут, пить начинают, нарко-
тики принимать и так далее. Еще эти гаджеты, которые они сидят 
и смотрят. Я думаю, если мы захотим, мы свернем большие горы.

Лахова Е. Ф.

Предоставляю слово Ольге Владимировне Хитровой, предсе-
дателю Ярославского областного Союза женщин.

хитРова ольга владимировна – 
председатель Ярославского 
областного Союза женщин.

Добрый день, уважаемые коллеги. 
Очень благодарна, что мне дали воз-
можность представить наш опыт и свое 
видение по ключевым мероприятиям, 
которые мы можем провести в следу-
ющем году. 18 декабря отмечается день 
создания Ярославской губернии. У нас 
большой региональный повод и собы-
тие. Хороший подарок – это издание 
сегодняшнего сборника «Символы ма-

лой родины», в котором представлены все регионы Центрального 
федерального округа и, в том числе, Ярославская область.

Уважаемые коллеги, меня попросили рассказать про проект 
«Демография». У Союза женщин всегда были программы с боль-
шим количеством мероприятий, которые вписываются и в рамки 
национальных проектов, которые сегодня запустились на терри-
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тории нашей страны. На мой взгляд, наша задача – внимательно 
посмотреть основные приоритетные направления в рамках этих 
национальных проектов и вписать свои мероприятия в имеющи-
еся сегодня национальные проекты. Если кто-то не успел этого 
сделать в этом году, в следующем году будет подготовка, чтобы 
можно было поучаствовать в этих проектах в 2020 году.

Я назову ряд мероприятий, которые нам удалось по линии об-
ластного союза включить в национальные проекты на территории 
Ярославской области, и те, которые требуют поддержки, возмож-
но, и федерального уровня. Это уже предложения к Екатерине 
Филипповне, по итогам сегодняшней встречи дать предложения 
в профильные министерства. Коллеги задавали вопрос по поводу 
направления «Старшее поколение», про услуги социальных нянь. 
В Ярославской области услуга сиделки на дому отработана и пре-
доставляется сегодня социально-ориентированными обществен-
ными организациями, которые включены в реестр поставщиков 
социальных услуг. Такой реестр создан, и в него попадают НКО.

На 1 декабря только одна такая общественная организация 
курировала 29 человек, и порядка 1400 услуг за прошедший год 
было оказано. Наша организация, Ярославский областной Союз 
женщин, тоже участвовала в этом проекте, и мы получили гранто-
вую поддержку на предоставление социально-бытовых услуг по 
кратковременному присмотру за детьми. Мы такую услугу тоже 
оказали. На 1 декабря 2018 года у нас 34 семьи воспользовались 
такой услугой.
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Я знаю, что в рамках национального проекта шесть регионов 
являются экспериментальными, на которых это будет отработа-
но. Ярославская область не в этом эксперименте, мы его прошли в 
2018 году. Есть такое предложение: то, что мы делали в регионе – 
это за счет местных региональных средств. Для того, чтобы ока-
зывать такую социальную услугу качественно и масштабно, в том 
числе силами нашей общественной организации, в рамках нацпро-
екта будет необходимо предусмотреть средства на предоставление 
субсидий, на софинансирование затрат за счет средств федераль-
ного бюджета, как раз на реализацию мероприятия по оказанию 
данных социальных услуг в виде государственного заказа. Это 
подспорье для региона. Я знаю, что строчка в национальном про-
екте есть, именно по няням, по социальным услугам, но финанси-
рование, к сожалению, на 2019 год пока не заложено. Может быть, 
это перспектива 2020 года, когда отработают эти шесть регионов. 
Это первый момент по старшему поколению по услугам. 

Следующий момент – это укрепление общественного здоро-
вья. Сегодня речь неоднократно шла об оказании первой меди-
цинской помощи, особенно в труднодоступных районах. В этом 
направлении у нас запущен такой проект «Женские экспедиции» 
по оказанию социальных услуг на селе. Нашему проекту десять 
лет. В 2008 году он одним из первых получил президентский 
грант, все следующие годы мы делаем его на свои средства, си-
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лами наших женщин-общественниц, которые являются членами 
нашей организации, являются врачами разной направленности. 
Мы с ними в конце года выстроили график выездов на 2019 год, 
и раз в месяц мы выезжаем в муниципальные районы, бесплатно 
оказывая услуги. Наши женсоветы на местах собирают соответ-
ствующую аудиторию из тех, кому эта услуга требуется.

С сентября 2018 года мы ввели так называемые «Женские пят-
ницы». В отдаленные сельские территории выезжают специали-
сты-гинекологи, проводя осмотры и предоставляя консультации. 
По этому направлению мы самым тесным образом сейчас взаимо-
действуем. У нас есть представители нашего женсовета в Обще-
ственной палате, мы с ними делаем этот график. На следующий 
год наш Союз женщин и комиссия Общественной палаты проведут 
большой межрегиональный форум по общественному здоровью.

В рамках этого форума отдельная секция будет посвящена во-
просам женского здоровья. Скорее всего, мы пригласим наших 
коллег из Центрального федерального округа. На март месяц мы 
планируем такое большое мероприятие. Это то, что касается де-
мографии, крупные мероприятия.

В рамках проекта «Образование» у нас есть большой проект 
«Буду мамой», ему уже 16 лет, и наша «Школа будущих родите-
лей». Следующий слайд – «Культура». 13 декабря президент Рос-
сии был в Ярославле, и в Первом русском театре имени Волко-
ва открыли Год театра. Здесь проект «Единая Россия и культура 
малой родины», подпроекты «Театры детям» и так далее. Мы в 



72

этот день по линии областного Союза женщин запустили регио-
нальный конкурс «Путешествие в мир театра 7+», среди образо-
вательных учреждений, школ искусств, центров дополнительного 
образования. На май месяц, в преддверии Дня защиты детей мы 
организовываем большую региональную выставку, посвященную 
этому конкурсу.

У нас отличный опыт проведения подобных конкурсов и вы-
ставка, которая у нас в фойе, этому подтверждение. Как предло-
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жение, давайте мы с вами этот проект доработаем и предложим 
всем поучаствовать, сделать конкурс, либо по округам, либо все-
российский. Второе предложение. Я очень обрадовалась, когда 
увидела в раздаточном материале положение о конкурсе в рам-
ках «Волны памяти». По линии Союза женщин я, как депутат, 
уже внесла эту поправку. Мы заложили ее в бюджет на приве-
дение в хорошее состояние наших памятников и воинских за-
хоронений.

Мы заложили 20 миллионов рублей на эти цели. Памятники 
находятся во всех муниципальных районах в малых городах, мы 
можем по линии Союза женщин взять кураторство. Хорошо, что у 
нас средства есть. Может быть, и у вас в регионах они где-то зало-
жены, тогда это может стать тоже хорошим проектом подготовки 
к 75-летию. Это может стать и хорошей федеральной историей. 
Эту тему можно поднимать и на уровне федерации.

Сейчас задача всех нас с вами, вернувшись в регионы, в начале 
следующего года провести подобные мероприятия и рассказать о 
национальных проектах, и самое главное, о роли наших женсове-
тов и о наших мероприятиях для своих Женсоветов. У меня на 27 
декабря запланирована встреча с мэром города, я собираю руко-
водителей наших Женсоветов. У нас пять приоритетных проек-
тов Союза женщин, которые мы хотим ему озвучить и заручиться 
поддержкой, как минимум, на 2019 год.

Лахова Е.Ф.

– Слово предоставляется Галине Николаевне Терентьевой, 
председателю Иркутского областного Совета женщин.

тЕРЕнтьЕва Галина николаевна – 
председатель иркутского 
областного Совета женщин.

Добрый день, уважаемые колле-
ги. Иркутский областной Совет жен-
щин начал проектную системную 
деятельность с 2013 года. Это была 
национальная стратегия действий 
в интересах детей 2012-2017. Этот 
проект «Ребенок. Общество. Семья. 
Стратегия. Тактика» – действительно 
системный базовый долгоиграющий 
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проект, который ежегодно прирастал всеми тематическими на-
правлениями.

За пять лет было десять грантовых проектов. На слайде синим 
цветом обозначены проекты губернского собрания, поддержан-
ные на региональном уровне, светлым цветом обозначены все 
президентские грантовые проекты. Как видно, все они в рамках 
национальных проектов «Демография», «Образование», «Здра-
воохранение» и «Культура». Единственное, нет системного тема-
тического проекта по «Экологии». На сегодняшний день практи-
чески по всем национальным проектам есть свои тематические 
проекты.

За пять лет проектной деятельности мы смогли реализовать 
проекты на общую сумму 15 миллионов рублей, из них 10,2 мил-
лиона – это привлеченные грантовые средства, 4,8 – собственные 
добровольческие средства и спонсорские пожертвования. Путь 
был непростым, были некоторые ошибки. В целом, мы считаем, 
что мы получили намного больше, чем те результаты и показате-
ли, которые мы ставили в проектах. Главными механизмами мы 
считаем объединение ресурсов и партнерство. Без этого сегодня 
просто невозможно.
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На 1 сентября было около 400 соглашений о сотрудничестве 
с различными государственными, федеральными и другими 
структурами. Только в рамках одного проекта «Родительский 
открытый университет» у нас 336 филиалов, поэтому 336 дого-
воров, где прописаны наши обязательства, обязательства Мини-
стерства образования Иркутской области, органов управления 
образования, детского сада или школы, на базе чего существует 
филиалы.

В 2017 году мы реализовывали проект «Родительский долг» 
про алиментщиков совместно с главным управлением судебных 
приставов по Иркутской области. Были включены все структуры, 
помимо наших Советов женщин и Советов отцов. За один 2017 
год в рамках этого проекта мы смогли снизить долг в Иркутской 
области с 6 миллиардов рублей до 5 миллиардов рублей. Это циф-
ры, которые шокируют. Это очень большие долги по алиментам 
детям. Благодаря общим усилиям долг был снижен на один мил-
лиард.

Вторым механизмом мы считаем продвижение наших проек-
тов на всех площадках, где можно. Наши представители есть и 
в координационных советах, и в законодательных собраниях, и 
в общественной палате. Сегодня появилась еще одна возмож-
ность работать в этом направлении. Сегодня было очень при-
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ятно слышать о том, что представители министерств войдут в 
состав бюро Союза женщин России. Точно также, мне кажется, 
и нам нужно не только входить в их советы, а чтобы их офици-
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альные представители были и в нашем президиуме. У нас в пре-
зидиуме есть и министр образования и заместитель министра 
социальной защиты. Мне кажется, это будет другой уровень ра-
боты, когда они со своими полномочиями войдут в наши управ-
ляющие структуры.

У нас не было средств, у нас не было денег, у нас не было сай-
та. Мы разработали проект «Женсовет плюс», мы создали свой 
сайт «Иркутский областной совет женщин». Мы широко рас-
пространены в социальных сетях: “Facebook”, «Одноклассники», 
“Instagram” и так далее. Без этого механизма сегодня работать 
просто невозможно. Конечно, нужно привлекать молодые кадры, 
обучать. У нас работала школа, целый год мы обучали весь свой 
актив. Благодаря этой работе у нас есть огромная поддержка и уз-
наваемость.

Проект «Наставничество как путевка в жизнь» – это проект 
этого года, президентский грантовый проект. На первом этапе, в 
2017 году, он длился полтора года. Мы поставили такие показате-
ли: скомплектовать 20 групп детей, в которые бы мы включили де-
тей из неполных семей. Там, где мальчишки растут без отцов, там, 
где девочки растут без матерей. Наши Советы женщин и Советы 
отцов взяли над ними такое шефство. Мы достигли показателей 
почти вдвое выше.
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Было создано 56 групп по 20 направлениям. Вы видите, какие 
там группы, команды, клубы созданы. Это и МЧС, и печное дело, и 
юные столяры. Детей было охвачено 547. Эту работу, независимо 
от того, заканчивается ли президентский грант, мы не оставляем, 
мы ее дальше будем развивать, продолжать. Результаты проекта 
«Наставничество – как путевка в жизнь». Был проведен монито-
ринг, было включено 20 муниципалитетов, 20 крупных городов 
и районов. Обследовали 2388 семей, помогли 2476, были разные 
виды поддержки – педагогические, психологические, правовые, 
финансовые и так далее. Работа в основном проводилась в рамках 
ассоциации Советов отцов Иркутской области, которую мы соз-
дали в 2014 году.

Проект «Родительский открытый университет» – базовый 
проект, потому что все проблемы, которые сегодня существуют, 
возникают оттого, что семьи не знают, как воспитывать детей. У 
нас создано 336 филиалов в 28 муниципальных образованиях. Ка-
дры не только из системы образования, около 3000 кадров подго-
товлено для этого проекта. Это специалисты и здравоохранения, 
и социальной защиты, и ветераны образования.

Главным итогом этой проектной деятельности я считаю то, что 
мы смогли это сделать. Нас никто не приглашал, за руку не вели. 
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Но мы так настойчиво во все двери и окна бились, что мы вошли 
и в рабочую группу по составлению регионального плана «Деся-
тилетие детства», мы вошли во все координационные советы, и 
добились того, что мы продолжаем работу по «Родительскому от-
крытому университету». Это уже включено в региональный план 
«Десятилетие детства» в Иркутской области.

Мы продолжаем проект «Наставничество – как путевка в 
жизнь». Новый системный проект с благотворительным фон-
дом «Семья Прибайкалья» – это детская паллиативная помощь. 
Я считаю, что всегда страшно начинать, но, если ты уже вошел 
и начал, всегда осваивается только в собственной деятельности. 
Опыт – хорошо, но нужно начинать работать, и все дальше полу-
чится.

Лахова Е.Ф.

– Спасибо, Галина Николаевна. Слово предоставляется Ната-
лье Николаевне Гришиной, председателю Рязанского областного 
Совета женщин.
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ГРиШина Галина николаевна – 
председатель Рязанского областного 
Совета женщин.

Мне предстоит вернуться к теме 
культуры, которая при всей красиво-
сти своего звучания не столь сильно 
трогает нас с учетом острых больных 
тем. Ход разговора заставляет меня из-
менить мои представления о том, что 
я должна бы сказать. Во-первых, я бы 
хотела отметить, что в очередной раз 
Союз женщин России демонстрирует 
чрезвычайную оперативность в анализе 

нашей миссии, сути работы по острейшей федеральной пробле-
ме. Мониторинг, анализ, участие в реализации важнейших наци-
ональных проектов, которые сегодня стоят в повестке дня и вы-
двинуты президентом.

То, что сегодня мы услышали в докладах представителей ми-
нистерств, конечно, для нас важная теоретическая основа для ана-
лиза собственной деятельности. Являясь одновременно и пред-
седателем общественной палаты Рязанской области, и работая 
более 25 лет председателем Союза женщин России Рязанского 
регионального отделения, могу сказать, что мы всегда эти про-
екты ставили в числе приоритетных, исходя из позиции Союза 
женщин России и взгляду на эту тему со стороны СЖР. Только 
за один этот год, по инициативе Рязанского регионального Союза 
женщин, совместно с другими женскими общественными неком-
мерческими организациями, мы провели несколько форумов по 
этим проблемам. Форум, посвященный детской проблематике и 
сохранению здоровья детей, Форум многодетных матерей, Фо-
рум, посвященный серебряному волонтерству. Все это дало нам 
возможность откликнуться на проекты, которые сегодня в работе, 
и принять в них активное участие. 

Я все-таки должна сказать несколько слов вот еще о чем: Союз 
женщин России в этом году, как и прежде, организовал и обеспе-
чил хорошее организационно-методическое сопровождение всей 
нашей деятельности через свою важную форму – школу граждан-
ской активности. Это дало возможность включиться в процесс 
освоения практик деятельности друг друга не только на уровне 
руководителей региональных организаций, но и привлечь к осво-
ению передовых практик наш молодой актив – это чрезвычайно 
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важно. Они отличаются хорошей подготовкой, хорошей струк-
турированностью. Что касается проблем, о которых сегодня го-
ворила уважаемая заместитель министра культуры Российской 
Федерации – Ольга Сергеевна Ярилова, я могла бы сказать, что в 
решении проблемы экологии, здоровья и всех остальных, на самом 
деле, чрезвычайно высокое значение имеют и состояние культуры 
и состояние готовности людей к освоению и восприятию проблем, 
над которыми нужно работать. На самом деле проекты под общим 
названием «Культура», о которых говорила Ольга Сергеевна, за-
трагивают, прежде всего, укрепление материальной составляю-
щей отрасли, определение ключевых параметров развития тех 
или иных направлений. Как человек, работающий в «Культуре» 
последние 20 с лишним лет, я могу отметить, что уже есть прин-
ципиальные изменения. 

Три года назад на встрече у нас в Рязанской области при про-
ведении коллегии Министерства культуры министр культуры 
В. Мединский говорил о том, что «клубы будут развиваться в 
сельской местности, а библиотеки – нет». Сегодня проект пере-
смотрен, 660 библиотек все-таки будет развиваться в сельской 
территории – это, безусловно, мало. Мы все на своих професси-
ональных мероприятиях говорим, что «этого недостаточно», – но 
это знак, путь, отношение. Я могу сказать так: «Можно настроить 
еще больше библиотек, еще больше домов культуры, еще больше 
оснастить музыкальные школы, но у нас у женщин, у матерей, у 
нас самих должна быть сформирована и поддерживаться эта по-
требность в освоении наших учреждений, в том, чтобы туда при-
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ходили дети». Приходили в библиотеки, в клубы, в музеи, в дома 
культуры. Это чрезвычайно важно – формировать это отношение 
к культуре. 

Поддерживаю ту работу, которая была намечена, и которая 
была реализована совместно с нашими партнерами. Я посмотре-
ла, что и в плане на следующий год, она стоит. Проект «Читаю-
щая страна» – должен быть нашим проектом. Я не буду говорить, 
что мы уже сделали, я не раз выступала на эту тему, я просто не 
считаю нужным это сейчас повторять, но хотела бы сказать, что 
«материнское чтение, семейное чтение, праздники, проекты во-
круг этого – это чрезвычайно важно». Мы с вами в рамках нашего 
участия в реализации патриотической работы, в рамках проекта 
«Культура», над которым мы все время работаем, придумали и 
реализовали блестящий проект – «Символы малой родины. Гор-
дость и слава России». Я не знаю, видели ли вы, или нет, но у нас у 
многих представителей Центрального федерального округа, есть 
это замечательное издание. Мы должны с вами сделать так, чтобы 
эта замечательная книга, которая была подготовлена коллегами 
из Центрального федерального округа, а также Пскова и Сева-
стополя, стала настольной для всех. Здесь символы Центральной 
России. Важно, чтобы наши граждане, дети, читающие, думаю-
щие, знали свою историю. 

Я могла бы об этом говорить очень много, время мне не позво-
ляет это делать. Я хотела бы поблагодарить всех организаторов, 
своих коллег за этот опыт, за эту щедрую готовность делиться. 
У нас он прошел блистательно, к презентации у меня есть неко-
торые картины. Мы сделали прекрасную выставку, подготовили 
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свое издание, устроили такой замечательный праздник, на кото-
рый пришло пять министров, и все мы говорили об ответствен-
ности государства и общественных структур за формирование 
молодого поколения. И замечательно, что это было оценено гран-
том президента. Мы можем получать гранты в сфере культуры, то, 
о чем говорила Ольга Сергеевна. Я не буду показывать таблицы, 
что мы получили семь грантов, и там около 10 миллионов за эти 
годы, могу только сказать, что «два последних года мы получали 
творческие гранты». В прошлом году в рамках федерального про-
екта «Моя сцена» – для поддержки детей муниципальных обра-
зований мы устроили прекрасные мастер-классы с творческими 
отчетами. В этом году у нас идет проект «Поем с семьей», старт 
мы ему дали 16 декабря. 

Я думаю, что в этой сложной, напряженной, очень нервной и 
очень серьезной жизни, как сегодня, где напряженность между-
народная, экономическая, разные проблемы, связанные со струк-
турными изменениями в государственном и частном секторе – все 
это должно нацеливать нас на возможную гармонизацию отноше-
ний. Мы должны стремиться нести лад, мир, покой, гармонию, 
дать свою женскую поддержку нашим дорогим активистам, на-
шим женщинам, многодетным семьям, и использовать потенциал 
проекта «Культура» мы можем и должны в полной мере. И от теа-
тра, юбилеев великих наших Пушкина, Лермонтова, Гоголя – все 
это наше с вами оружие в том, чтобы у наших детей было краси-
вое, настоящее и счастливое будущее. Спасибо. 
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Лахова Е.Ф.:

Слово предоставляется Ольге Николаевне Хромушиной – 
председателю Оренбургского областного Совета женщин. Сегод-
ня у нас ею был представлен проект «Экология». 

хРоМуШина ольга николаевна — 
председатель оренбургского 
областного совета женщин

Национальный проект «Экология» 
нам предстоит с вами отрабатывать вме-
сте с правительством, с нашими колле-
гами в региональных отделениях. Это в 
первую очередь – обращение с твердыми 
отходами и ликвидация несанкциониро-
ванных свалок, снижение загрязнения 
атмосферного воздуха в промышленных 
зонах и повышение качества питьевой 
воды, экологическое оздоровление во-
дных объектов и сохранение биораз-

нообразия. Это несколько направлений национального проекта 
«Экология». Что мне понравилось? Изучив этот проект, министр 
природных ресурсов Кобылкин в своем диалоге с прессой сказал, 
что «он настроен опираться на общественность экспертов». Мы 
уже не первый год участвуем в реализации проекта Союза женщин 
России «За чистый дом, чистую страну, чистую планету». Это наша 
общая задача, потому что наше здоровье во многом зависит от со-
стояния атмосферного воздуха, окружающей среды. 

Дорогие коллеги, хотела бы услышать вас, чтоб вы поделились 
своей практикой реализации этого проекта в разных сферах и на-
правлениях. Один из проектов, в которых мы участвовали, но и не 
думали, что он войдет сегодня в национальный проект «Экология», 
и может сегодня быть поддержан общественностью на государ-
ственном уровне, это наш проект, который мы реализуем в Орен-
бургской области совместно с Западно-Казахстанской областью 
республики Казахстан. Этот проект связан с сохранением реки 
Урал. Водные ресурсы – это сегодня забота и нас – общественно-
сти, и правительства, как их сохранить сегодня. Сегодня река Урал 
прописана в экологическом проекте, но как результат, если можно 
так сегодня мне сказать. Я в прошлой встрече, рассказывая об этом 
проекте, показывала фильмы о нашей экспедиции. 
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22 года назад Елена Ивановна Тарасенко, член Комитета по 
экономической реформе и региональному развитию Мажилиса 
(Парламента) Республики Казахстан, впервые обратилась в Орен-
бургскую область с предложением принять участие в экспедиции 
по реке Урал. И вот уже 17 лет мы из года в год, сплавляемся по 
реке Урал, в России и в Казахстане. И вот сейчас, наконец-то имеем 
ощутимый результат. Прошло первое заседание Казахстанско-Рос-
сийской комиссии в Москве по сохранению экосистемы бассейна 
трансграничной реки Урал. Самое главное, что подписано соглаше-
ние о том, каким образом будет осуществляться сотрудничество. 
Комиссия приняла комплекс мероприятий по улучшению экоси-
стемы, предотвращению трансграничного загрязнения реки Урал 
на 2019-2020 годы. В составе комиссии с Казахстанской стороны 
наша подруга Елена Ивановна Тарасенко, руководитель нашей экс-
педиции. Стороны договорились о том, каким образом они будут 
взаимодействовать, а мы, как институт и гражданское общество, 
думаем, какую мы лепту будем дальше вносить в то народное дви-
жение, которое сегодня увенчалось таким прекрасным результатом. 

В этом году мы реализовали Российско-Казахстанскую ак-
цию – «Бассейны Урала, Чистые берега и Добрососедство». Со-
вместная работа в форме круглых столов, в форме конференций, в 
рамках той же самой экспедиции. Следующий слайд – экологиче-
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ское просвещение в школах. Мы провели и в России, и Казахста-
не экологические уроки, причем в разных формах, экологические 
квесты, тематические конференции, семинары, где мы говорили о 
природе родного края, о том, как ее нужно сохранять. Следующий 
слайд – «Просто убирать мусор за собой». В программе «Эколо-
гии» записано: «Уборка территорий водных объектов» – это одно 
из простых мероприятий, которые проводили не только мы, но и 
вы, но это тоже сегодня стало соответствием работы. 

Сегодня Российско-Казахстанская дружба – это 1872 кило-
метра нашей границы Оренбургской области и Казахстана. Мы 
провели творческий конкурс среди женских советов Оренбург-
ской области, у нас 42 муниципальных образования, и творче-
ский конкурс среди ребят прошел тоже успешно. Причем проду-
мали, каким образом можно было все это организовать? Первое 
– подача по номинациям: каким я вижу экскурсию по Уралу? 
Каким я вижу сегодня Урал в фотографии, в художественном 
слове? И так далее. Подвели итоги, прекрасный результат, заме-
ститель главы нашей администрации по социальным вопросам 
сказал: «Девчата, вы молодцы». Потому что у нас в этом году в 
Оренбургской области впервые учрежден День Урала. Губерна-
тор поддержал обращение Казахстанской стороны, и такой день 
учрежден и в республике Казахстан, но самое главное, что Урал – 
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это и протоки, и родники. Можете себе представить, сколько на-
селения проживает на этой территории сегодня, поэтому наши 
дети должны понимать, насколько важно и нужно беречь и со-
хранять природу. 

Это наш конкурс – «Урал – река дружбы». Это и «Сила жен-
щин в единстве». Благодаря поддержке Союза женщин России 
мы ведем активное приграничное сотрудничество. 2018 год был 
знаковым по нашему участию и представлению наших проектов 
на разных площадках, начиная с того, что мы отправили делега-
цию в Костанай, где были коллеги и из других областей. Были в 
Уральске и в Саратове. Живое общение не заменить никакими 
другими словами о том, что «можно дружить народами». В рам-
ках наших встреч, Екатерина Филипповна, спасибо большое, что 
мы имели возможность представить на Евразийском форуме наш 
проект на площадке «Женщины за энергию будущего», «Жен-
щины в решении проблемы изменения климата». Очень много 
обрели подруг, обращений. Наша главная задача – расширить 
сотрудничество с нашими подругами из Башкортостана, колле-
гами из Челябинской области, потому что Урал протекает и через 
эти территории. Наглядный пример того, каким образом можно 
дружить, конкретно встречаться на берегах нашей любимой реки 
Урал, проводить конкретные мероприятия. Елена Ивановна на-
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звала реку Урал в своей книге, посвященной 22-м годам экспеди-
ции, «Урал – река жизни». 

Спасибо за внимание. Предложение – изучить проект «Эколо-
гия», и я уверена, что у нас родится очень много больших и малых 
инициатив, которые мы сможем успешно реализовать в рамках 
проекта «За чистый дом, чистую страну, чистую планету».

Лахова Е.Ф.

– Ольга Николаевна, громадное спасибо. Она достойно пред-
ставила Союз женщин России на своей площадке на Евразийском 
женском форуме. Для нас это было тоже очень важно. Представи-
тели СЖР из 30 регионов принимали активное участие в работе 
всех площадок Евразийского женского форума, а их было около 
60-ти. Я думаю, что наши короткие выступления были интерес-
ными, я считаю, что каждое можно брать за основу и начинать ра-
ботать, добавляя свои предложения. 

Уважаемые коллеги, на шесть лет мы завязаны с вами на нацио-
нальные проекты. У губернаторов и муниципальных органов, руко-
водителей, у них у всех самое главное сейчас – национальные проек-
ты, это будет постоянно на контроле. В Указе Президента, в котором 
определили наш статус, национальные проекты тоже выделены. 
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Уважаемые коллеги!
Позвольте мне перейти к планам на будущее. Что нам предсто-

ит сделать? 
Прежде всего, четко определить наше место и конкретные фор-

мы участия в реализации целей и задач Национальных проектов в 
области Демографии, Здравоохранения, Образования, Культуры, 
Экологии. 

Как следует из доклада, основательная база для реализации 
стоящих задач у нас уже есть. Теперь необходимо двигаться даль-
ше, проявлять инициативу, чтобы стать непосредственными де-
ятельными участниками реализации национальных проектов 
развития: 

– прежде всего, региональным отделениям СЖР необходимо 
привести свои планы в соответствие с региональными планами 
реализации «Национальных целей и стратегических задач разви-
тия Российской Федерации до 2024 года" (Национальных проек-
тов и их содержательной составляющей);

– непременно войти в состав региональных комиссий, советов, 
рабочих групп при соответствующих министерствах, отвечающих 
за выполнение Нацпроектов;

– активно использовать опыт гражданского контроля реализа-
ции Нацпроектов на местах. К этому призывал глава государства;

– инициировать публичное обсуждение практики участия и 
контроля в регионах за качеством социальных услуг, наметить 
конкретные пути и приоритетные направления гражданского 
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контроля. Усилить взаимодействие с региональными Обществен-
ными палатами и отделениями ОНФ;

– региональным отделениям один раз в полгода в электронном 
виде информировать Союз женщин о социальных инициативах 
по реализации Национальных проектов;

– председателям региональных отделений с большей ответ-
ственностью отнестись к формированию кадрового резерва и 
подбору кандидатур для «Школы гражданской активности», ор-
ганизовать в регионах подобные школы. В этом году мы наметили 
провести 3 Школы, которые будут посвящены реализации Нац-
проектов.

– продолжить реализацию проектов: «Россия — территория 
детства», «Сохранение здоровья женщин всех возрастов», «Сим-
волы малой родины», «За чистый Дом, чистую Страну, чистую 
Планету»;

– принять участие в региональных мероприятиях Года театра 
в России. Активно способствовать развитию и обеспечению до-
ступности театров, досуговых, образовательных, спортивных цен-
тров для семей с детьми (сегодня подобные учреждения доступны 
только состоятельным семьям, коих в стране меньшинство).

Уважаемые коллеги!
Для организационного укрепления СЖР, достижения большей 

эффективности программ СЖР и оказания экспертного содей-
ствия в осуществлении социальных проектов в контексте задач 
нацпроектов социальной направленности, при Союзе создается 
Экспертный Совет. В состав Совета войдут опытные руководи-
тели региональных отделений, эксперты, представители научного 
сообщества.

Мы предлагаем вашему вниманию Положение об Экспертном 
совете СЖР для внесения возможных замечаний и дополнений. 
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полоЖение
об Экспертном совете союза женщин россии

I. общие положения
– Экспертный совет Союза женщин России (далее – СЖР) яв-
ляется совещательным органом, созданным на основе доброволь-
ного объединения лиц, обладающих специальными знаниями и 
значительным практическим опытом организации женского дви-
жения в России в решении ключевых общенациональных задач. 
– Члены Экспертного совета (далее – Совет) осуществляют свою 
деятельность на общественных началах.
– Решения Совета носят рекомендательный характер.

II. цель – оказание экспертного содействия СЖР в аналитиче-
ской, проектной, научно-методической, информационной и кон-
сультативной деятельности в интересах эффективной реализации 
программы СЖР «Равенство. Развитие. Мир в ХХI веке», а также 
позиционирования и организационного укрепления региональ-
ных отделений СЖР.

III. задачи:
– обеспечение участия экспертного сообщества в процессе опре-
деления и реализации стратегии СЖР;
– привлечение членов Совета к разработке рекомендаций по со-
вершенствованию деятельности региональных отделений СЖР, к 
подготовке экспертных заключений, отзывов на законодательные 
инициативы, нормативные правовые акты по вопросам семьи, 
женщин и детей;
– рассмотрение общественных инициатив и экспертная оценка 
проектной деятельности СЖР.

IV. формирование состава совета 
– Совет формируется по согласованию с Председателем СЖР и 
Бюро Правления СЖР на неопределенный срок, состав которо-
го может при необходимости изменяться и дополняться с учетом 
приоритетов деятельности СЖР и иных обстоятельств, в т.ч. на 
основании предложений членов Совета. 
– Совет состоит из Председателя, его заместителя, ответственно-
го секретаря, координаторов направлений и членов Совета, вме-
сте именуемых членами Экспертного совета.
– Председатель Совета определяется Председателем СЖР по согла-
сованию с Бюро Правления СЖР. Председатель Совета организует 
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деятельность Совета, распределение обязанностей между его чле-
нами, ведет заседания. Кроме того, он может представлять Совет на 
различных мероприятиях, давать комментарии от лица Совета.
– Заместитель председателя Совета замещает Председателя в пе-
риод его отсутствия.
– Ответственный секретарь Совета, назначаемый Председателем 
СЖР из числа штатных сотрудников СЖР, готовит материалы 
для членов Экспертного совета; осуществляет коммуникацию с 
членами Совета; обеспечивает создание, актуализацию инфор-
мационно-аналитических материалов, формирующихся в связи с 
деятельностью Совета. 
– Координаторы направлений определяются с учетом мнения 
членов Совета, а также профессиональной специализации и ха-
рактера программы СЖР «Равенство. Развитие. Мир в ХХI веке», 
предусматривающей достижение целей Национальных проектов: 
«Демография», «Здравоохранение», «Культура», «Образование», 
«Экология». Координаторы направлений осуществляют комму-
никации с членами рабочих групп и заинтересованными участни-
ками СЖР, инициируют проведение мероприятий и обсуждение 
актуальных проблем, в т.ч. на региональных площадках. 
– При осуществлении отбора кандидатов в члены Совета могут 
учитываться такие факторы, как признанный авторитет в про-
фессиональном сообществе и репутация ответственного эксперта, 
участие в деятельности органов исполнительной и законодатель-
ной власти, общественных и научных институтов, а также нали-
чие ученой степени и (или) звания, представительства в СМИ, 
"Интернет», включая социальные сети и др. 

V. члены совета имеют право:
– Своевременно получать актуальную информацию, связанную с 
деятельностью Экспертного совета;
– Лично участвовать в работе Совета и вносить предложения по 
основным направлениям его деятельности; 
– Давать заключения по вопросам, рассматриваемым Советом; 
– Выступать на различных мероприятиях в качестве члена Совета;
– Выйти из состава Совета на основании личного заявления.

VI. организация работы совета:
– Заседания Совета проводятся по мере необходимости по ини-
циативе его Председателя, Председателя СЖР и Бюро Правления 
СЖР. Допускается проведение заседаний в режиме удаленного до-
ступа участников, равно как и проведение заочного голосования.
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– Решения Совета принимаются простым большинством голосов 
присутствующих на заседании членов и оформляются в виде про-
токолов.
– Среди членов Совета могут проводиться опросы и сбор инфор-
мации, необходимой для достижения цели и задач СЖР. 
– Коммуникация между членами Совета осуществляется преиму-
щественно в электронном виде.
– Члены Совета в приоритетном порядке привлекаются к уча-
стию в выполнении на возмездной основе мероприятий, проектов 
и программ, осуществляемых СЖР. В этом случае правоотноше-
ния между СЖР и экспертами регулируются в порядке, установ-
ленном законодательством Российской Федерации. Кроме того, 
члены Совета рекомендуются в качестве экспертов для СМИ.
– Поощрение членов Совета осуществляется по итогам их ин-
дивидуальной работы в течение года или по итогам выполнения 
конкретной задачи или проекта. Порядок поощрения определяет-
ся Председателем СЖР и может носить как материальный, так и 
нематериальный характер.
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реШение
конференции союза женщин россии 

«Укрепление социального партнерства для исполнения  
«национальных целей и стратегических задач развития  

российской федерации до 2024 г.» (содействие реализации 
национальных проектов)

г. Москва   18 декабря 2018 

Заслушав и обсудив информацию Заместителя Министра куль-
туры Российской Федерации О.С.Яриловой, директора Департа-
мента стратегии, анализа и прогноза Министерства просвещения 
Российской Федерации А.В.Хамардюк, заместителя директора 
Департамента демографической политики и социальной защиты 
населения Министерства труда и социальной защиты Российской 
Федерации Е.В.Страховой, заместителя директора Департамента 
мониторинга, анализа и стратегического развития здравоохра-
нения Министерства здравоохранения Российской Федерации 
Д.В.Чугаева и представителей региональных отделений Союза 
женщин России, участники конференции о т м е т и л и:

– безусловную значимость национальных проектов для разви-
тия социальной сферы, обеспечения благополучия и нового каче-
ства жизни россиян;

– необходимость последовательного развития основных на-
правлений программы Союза женщин России «Равенство. Раз-
витие. Мир в ХХI веке» в контексте стратегических задач, из-
ложенных в майском Указе Президента Российской Федерации, 
и национальных проектов «Демография», «Здравоохранение», 
«Образование», «Культура» и «Экология»;

– особую важность принятия Указа Президента Российской 
Федерации о придании Союзу женщин России общественно-госу-
дарственного статуса, что повышает ответственность организации 
в решении общенациональных задач, а также открывает новые воз-
можности для согласованного взаимодействия с федеральными и 
региональными органами государственной власти в реализации 
социальных инициатив в интересах семьи, женщин и детей. 

С учетом укрепления позиций Союза женщин России и даль-
нейшего движения вперед участники конференции р е ш и л и:

– актуализировать планы работы региональных отделений 
Союза женщин России с учетом указов Президента Российской 
Федерации «Об Общероссийской общественно-государствен-
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ной организации «Союз женщин России» № 706 от 11.12.2018 г., 
«О национальных целях и стратегических задачах развития Рос-
сийской Федерации на период до 2024 года» № 204 от 07.05.2018 
г. и ключевых задач национальных проектов, а также региональ-
ных особенностей, организационного, интеллектуального и твор-
ческого потенциала Советов женщин; 

– предложить региональным органам государственной власти 
и другим заинтересованным организациям обсудить стратегии 
сотрудничества, социальные инициативы, проекты и другие пред-
ложения Советов женщин с учетом принятых указов Президента 
Российской Федерации. 

2. Инициировать и/или принять участие в публичном обсуж-
дении практики гражданского участия в реализации националь-
ных проектов и контроле за исполнением основных стратегиче-
ских документов (Концепции демографической политики в РФ, 
Концепции государственной семейной политики в РФ, програм-
мы Десятилетия детства, Национальной стратегии действий в ин-
тересах женщин, Стратегии государственной культурной полити-
ки, Стратегии развития воспитания в РФ, Стратегии действий в 
интересах граждан старшего поколения в РФ и др.).

3. Усилить взаимодействие Советов женщин с органами го-
сударственной власти, муниципалитетами, с региональными 
отделениями Общероссийского народного фронта, социально 
ориентированными некоммерческими организациями, бизнес-
партнерами на основе развития лучших практик и гражданских 
инициатив Союза женщин России.

Осуществить работу по продвижению представителей ре-
гиональных Советов женщин в состав межведомственных и 
общественных советов, комиссий, рабочих групп профильных 
министерств и ведомств, отвечающих в субъектах Российской 
Федерации за реализацию национальных проектов.

4. В интересах укрепления позиций региональных отделений 
СЖР в условиях роста гражданской активности молодых жен-
щин и их стремления к созданию различных объединений сосре-
доточить внимание на формировании молодежного отделения 
Советов женщин. С этой целью определить специальные про-
граммные мероприятия, ориентированные на студенчество, моло-
дежь школьного возраста, молодых матерей и предпринимателей 
из числа женщин, включая мероприятия по поддержке благотво-
рительной и добровольческой деятельности.

Рекомендовать руководителям региональных отделений СЖР 
активнее использовать практику работы «Школы гражданской 
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активности» и создавать на постоянной основе аналогичные пло-
щадки для лидеров Советов женщин.

5. Создать Экспертный совет из числа авторитетных в профес-
сиональном сообществе представителей региональных Советов 
женщин, а также общественных деятелей, ученых и специалистов, 
обладающих специальными знаниями и значительным практиче-
ским опытом организации женского движения в России в реше-
нии ключевых общенациональных задач. Главной целью работы 
Экспертного совета считать оказание экспертного содействия 
СЖР в аналитической, проектной, научно-методической, инфор-
мационной и консультативной деятельности и продвижение луч-
ших практик региональных отделений. 

6. Согласиться с планом публичных мероприятий Союза жен-
щин России на 2019 г., в рамках которого провести форумы:

– форум женщин Дальневосточного федерального округа «Со-
циальные инициативы Советов женщин в реализации нацио-
нальных проектов (на площадке Совета женщин Забайкальского 
края); 

– форум женщин Северо-Западного федерального округа 
«Участие женщин в реализации национальных проектов: регио-
нальный аспект» (на площадке Вологодского регионального от-
деления СЖР);

– форум «Социальная ответственность: театр вне пределов 
сцены», проводимый в рамках Года театра (Москва); 

– межрегиональный форум по проблемам развития и популя-
ризации геронтоволонтерства (на площадке Курского региональ-
ного отделения СЖР)

Конференции:
– международная конференция «Расширение возможностей 

сельских женщин в приграничном сотрудничестве» (на площадке 
Саратовского регионального отделения СЖР);

– конференция «Все мы – Россия» с участием представителей 
Приволжского и Уральского федеральных округов (Казань);

– конференция «Мы за читающую Россию: Чтение. Развитие. 
Успех» (Москва).

Фестиваль региональной прессы, освещающей актуальные 
проблемы женщин, семьи и детей (Москва).

председатель общероссийской 
общественно-государственной
организации «союз женщин россии» е.ф.лахова


